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III пленум обкома
ПОИСК. Пожалуй, так 

можно охарактеризовать ат
мосферу III пленума обкома 
ВЛКСМ, состоявшегося на 
днях в Свердловске. Здесь 
действительно шел поиск пу
тей, форм, методов участия 
комсомола в управлении эко
номикой, места молодежи в 
период перестройки производ
ства, перевода его на хозра
счет, самофинансирование, 
самоокупаемость.

«Мы определяем свое уча
стие в решении одной из са
мых сложных задач общест
ва», — эти слова из доклада 
секретаря обкома ВЛКСМ 
Г. Полякова сразу настроили 
собравшихся на пленум чле
нов обкома, секретарей гор
комов, райкомов ВЛКСМ, 
комитетов комсомола круп
ных промышленных пред-

ВЛКСМ — 
приятий области на деловой 
подход к обсуждению.

Все комсомольцы области 
имели возможность заранее 
познакомиться с материала
ми к докладу бюро обкома 
на пленум (см. «На смену!» 
за 4 декабря), поразмышлять 
над поднятыми в них пробле
мами в своих бригадах, ком
сомольских группах, первич
ных организациях. Прочли 
они и опубликованные в 
«Комсомольской правде» ма
териалы второго пленума 
ЦК ВЛКСМ, рассмотрев
шего вопрос «О ходе пере
стройки в комсомоле и разви
тии инициативы комсомоль
ских организаций в решении 
социально-экономических за
дач, стоящих перед страной 
в условиях радикальной эко
номической реформы». Так

что съехались комсомольцы 
на совет, как помочь партии 
в реализации главного содер
жания перестройки экономи
ки — сделать человека тру
да подлинным хозяином на 
производстве и в обществе, 
а значит, научить молодежь 
реально участвовать в управ
лении производством, эффек
тивно распоряжаться общест
венным достоянием, контро
лировать, чтобы доходы каж
дого впрямую зависели от 
трудового вклада.

«Новое дело требует но
вых мыслей и действий», — 
сказал докладчик, дав тол
чок к острым спорам участ
ников пленума при обсужде
нии в постоянных комиссиях 
и конструктивным выступле
ниям на пленэром заседа
нии.

МЖК «Комсомольский»
под Новый

На пороге новый 1988 год. 
Чем же интересен был уходя
щий год для эмженовцев?

Ответить на этот вопрос 
не сложно. Прежде всего тем, 
что МЖК ««Комсомольский*  
отметил две даты: десятилетие 
со дня идеи создания молодеж
ного жилого комплекса и семь 
лет со времени начала его 
строительства.

• О. МАКАРОВА, 
студентка УрГУ.

чередом. Более тысячи го
стей из девяти союзных рес
публик. двадцати двух тер
риториальных управлений 
Госснаба СССР и сотни про
мышленных предприятий
страны и области заключа
ют между собой договоры.

8 декабря. Первый день 
работы ярмарки. 1 2 часов 
дня.

Еще издалека видна плы
вущая по волнам голубая 
ладья — эмблема Волжско
го автомобильного завода в 
Тольятти. Возле этих столов 
царит наибольшее оживле
ние. Подхожу, знакомлюсь.

— Что привезли в Сверд
ловск? Вот видите, — гово
рит начальник отдела реали
зации ВАЗа А. К. Фетише» 
и ворошит груду бумаг. —- 
Здесь все: и металл, и хи
мия, и запчасти. Кстати, 
последних более тысячи на
именований. Откуда они 
появились? Например, ка- 
кую^то модель «Жигулей» 
снимают с производства и 
остаются неиспользованны
ми сотни тысяч деталей. А

корта. Задумка хорошая, и ре
бятня охотно помогала шефам.

Восьмиклассникам повезло 
особенно — вместе со взрос
лыми побывали в двухдневном 
походе. Ходили к озеру Свет
лому.

комитет ВЛКСМ: 
грани перестройки

В поход 
ВОЗЬМЕМ 
ГИТАРУ

Утром в понедельник на 
работу не вышли сразу три 
работника аппарата Северо- 
уоальского горкома ВЛКСМ. 
Небывалый случай!

Но тем не менее кабинеты 
первого и второго секретарей 
и секретаря-заведующего от
делом учащейся молодежи 
пустовать не остались.

Пока дублеры Олег Житков, 
Сергей Савалов, Виктория 
Простолупова осваивали свои 
рабочие места, временно 
ушедшие в «отставку» секре
тари приступили к довольно 
непривычным для себя обя
занностям... воспитателей.

...Когда обговаривались ус
ловия и ход операции «Дубле
ры», заглавным номером 
прошло предложение — по
мочь городской школе-интер
нату. Первый секретарь Алек
сандр Копылов, секретари 
Александр Кутенев и Анна 
Леоненко на месяц уходили 
на педагогическую работу.

А дублерам представилась 
возможность не только себя 
показать на ответственных пос
тах, но и проверить собствен
ные возможности — такт, 
терпение, спокойствие в кри
тической ситуации, умение 
поинимать взвешенные реше
ния.

В работу дублеров аппарат 
горкома решил не вмешивать
ся: ценные указания — хо
рошо, а самостоятельность 
лучше. Тем более «отставные» 
секретари увлеклись своей но
вой работой. .

Два Александра—Копылов и 
Кутенев—первым долгом заня
лись строительством зимнего

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Указом Президиума Верховного Совета РСФСР за за

слуги в области советской культуры и многолетнюю пло
дотворную работу присвоены почетные звания «Заслужен
ный работник культуры РСФСР» Нисенбауму Ефиму Ев
сеевичу — реищссеру народного самодеятельного коллек
тива агиттеатра «Факел» Дворца культуры имени И. В. 
Окунева, город Нижний Тагил.

Захарову Эдуарду Георгиевичу — хормейстеру народ
ного самодеятельного коллектива •— ансамбля песни и 
танца «Уральская рябинушка» Дворца культуры и техни
ки Первоуральского новотрубного завода.

ГОД
Сегодня Свердловский МЖК- 

это уже семь жилых домов, в 
которых живут около четырех 
тысяч человек. Из них больше 
трети дети. Как раз в эти дни 
уходящего года эмжековцы по
лучают ключи от прекрасных 
квартир в новом доме, кото
рый хорошо вписался в архи
тектурный ансамбль жилого 
массива. Построен культурно- 
оздоровительный спортивный

Посидели вечером у костра, 
сварили вкусную, пышущую 
жаром кашу. Впечатлений, сло
вом, осталось у ребят доста
точно.

До конца месяца шефы из 
горкома комсомола успели 
подремонтировать и оформить 
в школе-интернате пионерскую 
комнату, провели субботник, в 
котором приняли участие ра
ботники аппарата горкома и, 
конечно, дублеры.

Месяц пролетел незаметно. 
Вернулся на свое рабочее мес
то проходчик шахты № 14 
Олег Житков, исполнявший 
обязанности первого секрета
ря. Дублер второго секрета
ря С. Савалов возвратился к 
своим обязанностям. Сергей— 
секретарь комитета комсомола 
шахты «Первомайская».

Виктория Простолупова, учи
тельница русского языка и ли
тературы школы № 1, заняла 
свое место у классной доски.

Первый секретарь горкома 
ВЛКСМ Александр Копылов 
поздравил дублеров с завер
шением «испытательного
срока». Этот месяц пошел на 
пользу — кто-то постигал азы 
комсомольской работы, кто-то 
решал проблемы, скажем так, 
педагогические.

Итоги операции «Дублеры» 
горком ВЛКСМ подведет в 
январе. А вот вывод из хода 
операции «Интернат» сделан— 
будет продолжаться сотрудни
чество. Будут походы, костры, 
негромкое пение под гитару 
и ужин из общего котелка.

...Заметив в горкомовском 
коридоре неугомонную стайку 
ребят, искавших, видимо, ка
кой-то нужный им кабинет, 
проходивший мимо работник 
горкома спросил: «А вы к ко
му, пацаны?».

А мальчишки дружно выдох
нули: «В гости, к шефам!».

Д. ПОДБОРНОВ.
Североуральск.

комплекс — центр досуга эмже- 
ковцев. В нем и театральная 
сцена, и универсальные игро
вые площадки, и детские ком
наты, и цирковая танцевальная 
арена, и мастерские, и сауны, 
и много других площадок и по- 
мещений для занятий по душе 
и интересам.

взаимопомощь, жизнь на виду 
у всех, общественное мнение, 
от которого не укроется ни 
один поступок. Вот почему с 
первых шагов в МЖК главное 
внимание — воспитанию граж
данственности. сознательности, 
активной жизненной позиции, 
умению работать не столько 
на себя, сколько на других.

НА СНИМКАХ: приятные хло
поты жителей МЖК. Новый 
год они будут встречать в но
вых квартирах; на новоселье 
в прекрасную двухкомнатную 
квартиру с праздничным пи
рогом приглашает инженер 
производственного предприятия 
«Уралтехэнерго*  Елена Агеева.

Фото А. СВЕМА.

Особое внимание в молодеж
ном городке уделяют воспита
нию детей. Оно построено в ос
новном на самоуправлении. В 
разновозрастных отрядах и 
клубах мальчишки и девчонки 
решают свои проблемы сами. 
Жилому комплексу свойствен
ны такие черты, как простота 
в общении. добрососедство.

всходы коммуны

ДАЙ РУКУ, «ТОВАРИЩ»!
Эта встреча была необычна 

своим составом. На сборе 
старшеклассников «Товарищ» 
вместе с членами комитетов 
ВЛКСМ, комсомольскими ак
тивистами в школу № 33 
Свердловска приехали и те, 
кто обычно был в «пассиве». 
«Здесь, — как сказал потом 
девятиклассник школы № 62 
Саша Кропотов, — мы узна
ли, что можно жить иначе, не 
так серо, как раньцте». 1

Комиссарами на сборах 
были бойцы студенческих от
рядив «Вагант» УПИ, «Мла
да» СП1И, СО «Оптимист» 
из УрГУ.

Очень о многом на сборах 
можно сказать впервые.. И то, 
что здесь были не только ак
тивисты, и такое большое 
(10—30 человек) представи
тельство каждой школы, и 
сотрудничество стройотряда с 
подотрядами— все это ново. 
И дела здесь проходили не
обычные. По примеру РАФа 
провели организационно-дея
тельностную игру.

Конечно, можно упрекнуть 
«Товарищ» в том, что методи

ярмарка — для всех

КЛАД ИЗ СКЛАДА
Длинный полукруг фойе 

Дворца спорта • профсоюзов 
напоминает Центральный 
универмаг. У импровизиро
ванных столов-прилавков, 
растянувшихся на десятки 
метров, толкаются солидные 
посетители. Они тянут руки 
из-за широких спин конку
рентов, пытаясь первыми 
ухватить заветные листки 
бумаги с убористым маши
нописным текстом.

Изредка, перекрывая рав
номерный гул, над покрыты
ми головами летят глухие 
слова информатора:

— Свердловский коопера
тив «Березка» купит по без
наличному или наличному 
расчету два трактора Т-40 с 
тележкой. Представитель 
кооператива находится у 
стола справочного бюро.

Но эти объявления никоим 
образом не вносят сумятицу 
в «броуновское движение» 
участников всесоюзной про
мышленной ярмарки по реа
лизации Излишних и неис
пользуемых материальных 
ресурсов. Все идет своим

ческая учеба велась на недо
статочном уровне. По разве 
перечисленные па счет Детско
го фонда нм. Ленина деньги 
за трудовой десант, комсо
мольский пост у знамени 
не пример для подражания?

И вот после сборов прошел 
уже месяц. А есть ли резуль
таты?

В школе № 130 ребята са
ми — не по учительской ини
циативе — организуют згиг- 
театр. В шкоЛе № 150 решили 
показать агитку и провести 
субботник—с музыкой, празд
ничным оформлением

Да, результаты сборов, 
мнения о них докатывают: 
«Товарищ» своей цели достиг. 
Удивляет одно — абсолютное 
равнодушие к этому доброму 
делу Кировского райкома' 
ВЛКСМ. «Товарищу» . оказал 
поддержку только района

Может, потому и не помо
гали, что не видели, не почув
ствовали сами той атмосферы 
взаимопонимания, которую не 
опишет ни одна методичка.

комсомол и
ВРЕМЕНА НЕОБЫЧНЫХ ВОПРОСОВ

Мы переживаем времена необычных вопросов. В самом 
деле, еще вчера, например, реплика «А нужны ли во
обще КМК?» воспринялась бы крамольно и неслыхан
но дерзко. Нынче же даже крайняя точка зрения оценива
ется всеми как серьезная попытка осмыслить и понять ко
ренную суть любого экономического или социального явле
ния. В том числе и такого принципиального, важного, как 
участие комсомольско-молодежных коллективов в пере
стройке хозяйственного механизма.

На заседание комиссии по воспитанию работающей 
молодежи были приглашены комсорги и брига
диры лучших КМК области — победители областного 
соревнования на «Приз вызова». Они и начали разговор.

.— По-моему, пора уходить от ярлыков и ярких накле
ек, — сказал комсорг одной из бригад с доменной печи 
№ 6 Нижнетагильского металлургического комбината 
Валерий Галеев. Главное сегодня: готовы ли КМК к рабо
те в новых условиях? Наша бригада, например, уже пол
года работает по новой системе. Мы постоянно связываем
ся с цеховыми экономистами. ведем учет инструмента. 
Если прежде буры без счета отправлялись в отходы, то 
сейчас, после обработки в мехмастерской, используем их 
вторично. Хозрасчет тогда начинает работать, когда реаль
но ощущаешь его результат.

Сергей Бабкин, заведующий сектором ударных строек 
ЦК ВЛКСМ, принявший участие в работе комиссии, пред
ложил ее членам интересный поворот знакомой темы: спо
собны ли сегодня КМК реально влиять на ход экономиче
ских реформ?

Из выступления Александра 
КУЗНЕЦОВА, секретаря парт
кома Качканарского радио
завода:

— В новых условиях хозяй
ствования скорей всего фоо- 
мально организованные еди
ницы будут отмирать. Вот 
КМК мы продолжаем созда
вать по формальным призна
кам: по возрасту, принадлеж
ности к комсомолу... А моло
дежь поняла выгоду работы 
в комсомольских коллективах 
и сама выходит на админист
рации с предложением соз
дать КМК.

Так у нас в городе произо
шло на предприятии «Восток- 
энергочермет». Молодых ра
бочих испсльзозали на рабо
тах, не требующих высокой 
квалификации и разряда, они 
теряли в заработной плате. 
Тогда ребята пошли к дирек
тору и добились объединения 
в единый КМК — сегодня,

ПОМОЖЕТ КОЛЛЕКТИВНЫЙ ДОГОВОР
— Ничего, что я с газе

тами? — спросил, выклады
вая на стол опубликованные 
в печати материалы послед
него пленума ЦК ВЛКСМ, 
материалы к пленуму обко
ма комсомола и отыскивая 
подчеркнутые места, Михаил 
Денисов.

— Конечно, Миша, Вооб
ще, ребята, обстановка у нас 
здесь должна быть рабочей. 
Думаю, выскажетесь все, — 
отметил ведущий заседание 
оргкомиссин Владимир 
Цыпленков.

Начавшись самым подроб 
ным анализом доклада и 
конструктивными предложе
ниями Денисова, разговор 
на комиссии постепенно раз
горался, как костер. Споры 
вызвал вопрос, какими пра
вами и обязанностями дол
жен быть наделен в готовя
щемся законе о молодежи 
комитет ВЛКСМ предприя
тия.

— Действительно, что мо
жет комитет комсомола, ко
торый, по существу, реаль
ных прав на производстве не 
имеет?’

— Пока просматриваются 
несколько путей, ■— попы
тался сформулировать Алек

они могут пригодиться авто
любителям... Начало удач
ное. За два часа работы за
ключили договоров прибли
зительно на 200 тысяч руб
лей. Так, Артинский механи
ческий завод закупил целый 
вагой стальной ленты. На
деемся на богатый «уро
жай». Впереди еще два с по
ловиной дня- работы ярмар
ки.

Под вывеской «Завод име
ни Калинина» стоит простор
ный стеллаж. На нем разло
жены всевозможные мотки 
проволоки, диоды, бытовые 
батарейки и... зеркала.

— В этом нет ничего уди
вительного, — поясняет ин
женер-технолог ЗИКа В. М. 
Фоминых. — Наш завод 
выпускает камин-бары. В 
производстве используются 
только зеркала с идеальной 
поверхностью. Если есть 
хотя бы один малозаметный 
дефект, то оно бракуется... 
Между прочим, их мы реа
лизовали быстрее всего, а 
это 500 квадратных метров. 

кстати, он лучший в городе.
Сразу же после доклада 

слова попросил Виктор Мит
рофанович МАНЮХИН — вто
рой секретарь Свердловского 
обкома партии. Он посчитал 
важным, прежде чем комсо
мольцы начнут обсуждать, на 
каких участках требуется их 
активная работа. Дать инфор
мацию о «болевых» точках 
экономики области. В своем 
выступлении он рассказал, как 
сработали коллективы пред
приятий области в первые го
ды двенадцатой пятилетки и. 
в частности, сказал:

— Мы стоим на пороге но
вого 1988 года — сложней
шего для экономики страны, 
когда абсолютное большинство 
предприятий перейдет на 
хозрасчет, самофинансирова
ние, самоокупаемость. Еще 
одна движущая сила нашей 
перестройки — демократиза
ция в обществе, в экономике.

сей Дегай. — Через советы 
трудовых коллективов, кол
лективные договоры пред- 
предцриятий...

— И, конечйо, через до
говоры с хозяйственниками 
на выполнение тех или иных 
работ, — добавил первый 
секретарь Верхнепышмич- 
ского горкома ВЛКСМ Ни
колай Новиков.

— А не превратимся мы с 
этими колдоговорами и до
говорами во второй профсо
юз? — сказал Михаил. — 
Наверное, чтобы этого не 
произошло, прежде всего 
нам надо знать обязанности 
комитетов ВЛКСМ на пред
приятии, а потом уже гово
рить о правах. А то мы за 
последние годы все беспре
кословно поверили в преиму
щества социализма, «жирно 
живем», стимула хорошо ра
ботать нет...

— Я не уверен, что эта 
схема — «от обязанно
стей» — сработает, —• воз
разил Цыпленков. — Став
ку надо делать на самосто
ятельность первичной.

•— Да, я согласен. И к то
му же мы не должны забы
вать, что комсомол — орга
низация общественно-полити

Неплохо берут радиодетали, 
измерительные приборы...

Ярмарка в разгаре. Наш 
разговор прерывает подо
шедший к столу новый поку
патель. В его руках запол
ненный от руки листок бу
маги с надписью наискосок 
«Ярмарка-87». Еще один до
говор скоро вступит в силу. 
И повезут поезда, машины, 
самолеты, излишние мате
риалы с того же завода име
ни Калинина в далекую Вор
куту. Таким образом будут 
спасены от костра, пресса 
и печи сотни, тысячи штук 
приборов, тонн металла, мет
ров материи.

О выгоде такой ярмарки 
говорить не приходится. Тем 
более сегодня, когда про
мышленные предприятия пе
реходят на новые методы 
хозяйствования. Выгодна она 
и кооперативам, для кото
рых поиск килограмма гвоз
дей вырастает в проблему 
номер один. Сейчас надо 
смелее открывать ворота 
складов и сдувать пыль с за
лежалых товаров. Промыш
ленные ярмарки по реали
зации излишних и неисполь
зованных материальных ре
сурсов ждут новых продав
цов и покупателей.

Б. ЯРКОВ.
Свердловск.

ЭКОНОМИКА
Вот лишь некоторые мнения, прозвучавшие во время 

обсуждения этого вопроса.
Р. Деева (домостроительный комбинат, Нижний Тагил): 

«Все зависит от самих молодых рабочих. Если заботиться 
о росте своего мастерства, о повышении квалификации, 
тогда и роль на производстве будет заметной, важной. В 
нашем коллективе новичкам не дают «потеряться». Опыт
ные рабочие, наставники сразу берут молодежь под свою 
опеку. Наверное, от этого и появляется взаимная ответст
венность за результаты своего труда».

Ю. Леонтьев (производственное объединение «Урал
маш», Свердловск): Принцип коллективной гарантии дол
жен быть основным при организации КМК. Гарантия дис
циплины, качества, стопроцентного выполнения заказов — 
таким может стать «фирменный знак» КМК.

Н. Фасадов (комбинат «Ураласбест», Асбест): «Нельзя 
все сводить только к рублю, только к результату. КМК — 
прежде всего комсомольская среда. Это общность интере
сов, это коллективизм. Поэтому в вопросах организации 
КМК, по-моему, надо уходить от возрастных, количествен
ных рамок. Ко мне, например, часто приходят молодежные 
экипажи (в них работает по два человека'» с просьбой уча
ствовать в соревновании за звание КМК. Для них это 
важно».

Значит,,это важно и для нас. ‘Нельзя в обязательном по
рядке «родить» трудовой почин, бесперспективно стре
миться к «поголовному» охвату соцсоревнованием, наивно 
ожидать трудовых рекордов на отсталом, плохо организо
ванном производстве. Погоня за цифрой ради цифры ве
дет в тупик. Здравый смысл и объективные экономические 
законы рано или поздно расставят все по местам.

С 1 января вступает в дей
ствие Закон СССР о государ
ственном предприятии (обь- 
единении), который преду
сматривает выборы советов 
трудовых коллективов. Уже 
сегодня комитетам ВЛКСМ на
до очень четко проследить, 
чтобы в эти органы были из
браны и лучшие молодые ра
бочие, комсомольцы, чтобы 
молодежь не потерялась, не 
растворилась в общей массе 
и имела реальную возмож
ность сказать свое слово.

И еще ряд задач выделил 
бы я, которые должен решать 
комсомол. Во-первых, мыс
лить и активно внедрять но
вые формы экономическою 
обучения — всем сесть за 
парты и постоянно учиться 
пользоваться всеми теми за
конами, которые будут дей
ствовать на производстве. Во- 
вторых, добиваться того, что
бы каждый комсомолец был

ческая, значит, прежде все
го задача наша — воспиты
вать молодежь, — поддер
жал первый секретарь Ок
тябрьского райкома ВЛКСМ 
Владимир Ханьжин.

— А почему бы не воспи
тывать именно рублем? По- 
моему, это весьма действен
ный метод воспитания на 
производстве, — высказал 
свое предположение Николай 
Окулов.

— Конечно, чтобы моло
дые чувствовали силу ком
сомола, мы обязательно дол
жны решать экономические 
вопросы: например, помочь 
рабочему избавиться от ста
рого станка и получить но
вый, через «Комсомольский 
прожектор» добиваться улуч
шения условий труда, уча
ствовать в реконструкции 
предприятия, — развил 
мысль Новиков. — Но ведь 
нельзя упускать и идеологи
ческую работу. С теми же 
кооперативами...

— Кооперативы мы упу
скаем из-под своего влияния, 
это уж точно, — сказал 
Владимир Ханьжин. — Что 
мы можем, скажем, с видео

Читайте вторую страницу

ВАШИНГТОН. Президент 
Никарагуа Даниэль Ортега в 
интервью газете «Вашингтон 
пост» решительно опроверг 
появившиеся в последнее вре
мя в западной печати сообще
ния о том, что Никарагуа яко
бы намеревается провести 
массированное наращивание 
своих вооруженных сил. Он 
заявил, что Никарагуа «уважа
ет центрально - американский 
план мирного урегулирования 
и готова вести переговоры о 
сокращении вооружений со 
своими соседями и Соеди
ненными Штатами».

АФИНЫ. С раннего утра на 
одной из центральных площа
дей греческой столицы—Омо
ния начали собираться груп
пы рабочих. Не обращая 
внимания на дождь, они раз
ворачивают лозунги и транс
паранты. На них слова: «Нет 
безработице и увольнениям!», 
«Требуем справедливой платы 
за наш труд!», «Протестуем 
против несправедливой эко
номической политики!». Так 
началась 24-часовая всеобщая 
забастовка. Не работают про
мышленные предприятия, 

передовиком. Человек фор
мируется и воспитывается 
трудом — об этом не надо 
забывать, а членам ВЛКСМ 
личным примером постоян
но доказывать это. В-третьих, 
молодые умы должны стать 
двигателями научно-техниче
ского прогресса — внедряйте 
и развивайте систему НТТМ. 
И в-четвертых, за комсомолом 
остается, кроме трудового 
воспитания, воспитание нрав
ственное, идейно-политиче
ское, воспитание на добрых 
традициях советского народа.

От активной жизненной по
зиции комсомольцев, молоде
жи зависит многое. Каждый 
на рабочем месте, на своем 
предприятии, в трудовом кол
лективе должен участвовать 
в социально-экономических 
преобразованиях и тем са
мым способствовать успеху 
перестройки.

кафе сделать? Действовать 
по-старому, закрывать? 
Брать под контроль?

— А может быть, созда
вать при горкомах, райкомах 
ВЛКСМ кооперативы, кото
рые могли бы успешно кон
курировать и «забивать» 
меньшими ценами и лучшей 
культурой обслуживания дру
гие, так называемые «идео
логические» кооперативы? — 
предположил Новиков.

— Хватит ли у комсо
мольских работников социа
листической предприимчиво
сти, чтобы выдержать эту 
конкуренцию? — засомнева
лись ребята.

...Обсудить все вопросы 
времени не хватило. Остано
вились на главной мысли, ко
митеты ВЛКСМ, «первички» 
обязаны использовать все 
рычаги воспитания моло
дежи. Через комсомольские 
собрания, прием в ряды 
ВЛКСМ надо выходить на 
конкретного комсомольца, а 
через учет человеческого 
фактора улучшать всю внут
рисоюзную комсомольскую 
работу.

транспорт, закрыты учрежде
ния, банки и магазины, нет 
занятий в школах и высших 
учебных заведениях. По при
зыву крупнейшего профсоюз
ного объединения страны " 
Всеобщей конфедерации тру
да Греции (ВКТГ) бастуют око
ло 1,5 миллиона рабочих и 
служащих.

НИКОСИЯ. «Опасная дея
тельность» — так охарактери
зовала кипрская газета «Ха- 
равги» возросшую в послед
нее время активность военных 
баз НАТО в районе Средизем
ного моря. В частности, под 
видом проведения очередных 
учений ВВС Соединенные 
Штаты и Великобритания еще 
больше укрепили свое воен
ное присутствие на английской 
военной базе Акротири (юж- 
ая часть Кипра) за счет по
ставок новых самолетов, дру
гой боевой техники.

Выражая общую озабочен
ность создавшимся положе
нием, комитет по внешним 
делам палаты представителей 
(парламента) Кипра заслушал 
доклад министра иностран
ных дел и начальника кипо- 
ской полиции «О подрывной 
деятельности английских баз 
против безопасности, единст
ва, суверенитета Республики 
Кипр и об ответственности 
Кипрского правительства».

(ТАССр
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III пленум обкома ВЛКСМ

Из выступления 
ХАЛЬЗОВА, первого 
Свердловского 
ВЛКСМ:

— Если молодой 
будет у нас жить и

Миколая 
секретаря 

горкома

рабочий 
трудиться

в плохих условиях, то на его 
хорошую работу, думаю, рас
считывать не придется. Важно 
посмотреть на проблему учас
тия комсомола в перестройке 
экономики и с этой точки зре
ния. Что же может комсомол 
в реализации программы по
жилью, продовольственной,
удовлетворения спроса насе
ления на услуги? Хочу поде
литься опытом нашей город
ской организации.

По участию в строительстве 
жилья. Ну, прежде всего — 
МЖК. Это уже ясно, и флаг
ман этого дела у нас есть. 
Но существует масса предпри
ятий, которые не имеют воз
можности финансировать МЖК 
и сами не строят жилья. Как 
быть молодежи, работающем 
на них? Мы попытались найти 
выход: создаем молодежный 
жилищный трест м.а базе до
мостроительного комбината — 
в нем будут работать отряды,

комсомол и ЭКОНО МИКА ИНФОРМАЦИЯ
СО ЗНАКОМ

сформированные горкомом 
ВЛКСМ, строить жилье для се
бя и для горожан. Остается, 
конечно, и активное участие
Комсомольска молодежных
отрядов в строительстве хозяй
ственным способом.

В реализации продовольст
венной программы молодежь 
города участвует, посылая на 
село в горячую пору отряды с 
шефствующих предприятий, — 
нынче их работало 49. Они до
казали, что это более эффек-

будут работать во время сво
их очередных отпусков.

«Молодежный сервис» через 
фирмы «Урал» и «Авангард» 
будет получать заказы от на
селения на ремонт и изготов
ление музыкальных инструмен
тов и мебели и выполнять 
их. На заводах комсомольцы 
берут на себя выпуск отдель
ных товаров народного потреб
ления от «нуля» до сдачи го
тового изделия.

ТИВНЫЙ 
дневно 
Значит,

метод, чем вь»®зд еже- 
по 200—300 человек.

практику такую
продолжать.

Впервые мы в этом 
вплотную соприкоснулись

стоит

году 
с во

просом обеспечения населения 
услугами — создали объедине
ние «Молодежный сервис». Те
перь ищем все новые формы 
вовлечения в него молодых 
ребят разных профессий. На
пример, думаем создавать из 
рабочих, инженерно-техниче
ских работников отряды для 
строительства производствен
ной базы на селе — ребята

Из выступления Елены МУ- 
РОМЯГА, инструктора Пышмин- 
ского райкома ВЛКСМ:

— В последнее время о мо
лодежных жилых комплексах 
на селе просто забыли. Ни 
райкомы, ни горкомы, ни об
ком комсомола не уделяют 
пока этому вопросу присталь
ного внимания. Вот почему се
годня строится пока единст
венный в области молодежный 
комплекс в Катышке Алапаев
ского района. Сейчас некогда 
«неперспективная» деревня 
возрождается, оживает — вы-

росли две улицы с 12 домами.
В том же районе, в совхозе 

«Голубковский», комсомоль
ская организация выступила с 
инициативой — в свободное от 
работы время поставить себе 
дом. В лесу им была выделе
на делянкаГНа сегодня постро
ен один дом. К сожалению, 
дело дальше не движется. Са
пожники оказались без са
пог —• не хватает пиломатери
алов. Хотя заявлений на учас
тие в таком «самстрое» пода
но немало.

Проблем много, и все они 
разрешимы. Надо только взять
ся за них сообща. Очень жаль, 
что на пленуме не присутству
ют представители агропрома, 
других хозяйственных органи
заций. Без них многие наши 
слова и планы повисают в воз
духе. Наверное, поэтому ком
сомольские организации сов
хозов, колхозов не решаются 
вплотную заняться проблема
ми МЖК. А ведь если решится 
жилищный вопрос на селе, 
легче будут решаться осталь
ные.

МИНУС
® Обком комсомола пока 

и не добился выхода втак 
свет 
кома

совместного решения об’ 
КПСС, облисполкома,

облсовпрофа и обкома ВЛКСМ 
«О перспективах развития дви
жения МЖК на период до кон
ца 12-й пятилетки». Как резуль
тат — к 28 существующим 
МЖК в области за прошедший 
период добавились только два.
• Создание и развитие еди

ной общественно-государствен
ной системы научно-техническо-

творчества молодежи. Эта

БРИГАДА БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ

Из выступления Леонида
БУРАКА, начальника ПМК-4
Артинского района:

— На мой взгляд вчерашнего
комсомольского работни-

— Что говорить? — начальник штаба «Комсомольского 
прожектора» Нижнетагильского металлургического ком
бината Владимир Ерофеев прервал отчет секретаря коми
тета ВЛКСМ нижнесергинского «Уралбурмаша» Сергея 
Журавлева. — Ясно, «КП» никакой работы не ведет. И 
даже наказанием дело с мертвой точки не сдвинуть. Пред
ложение одно: нужна конкретная помощь. Приехать 
на завод и показать, как надо работать.

— Владимир прав. — продолжает секретарь комитета 
ВЛКСМ Северского трубного завода Андрей Шеметов. — 
Сформировать бригаду и дня на три-четыре командиро
вать ее к Сергею.

Нижнесергинский «Уралбурмаш» — один из старейших 
на Урале. Оборудование старое. Цеха требуют реконст
рукции Люди бегут. В общем, куда ни кинь — всюду 
клин. А\между тем с января 1988 года предприятие пере
ходит на самофинансирование и хозрасчет. Теперь копееч
ку считать предстоит не только руководству, но и общест
венным организациям, в том числе и комсомолу. А готов 
ли он к этому? Оказалось, что нет! За пять минут до боя 
курантов в первые дни нового года чувства хозяина не 
воспитаешь. А потому жест бессилия разведенных рук пе
ред ситуацией можно запечатлеть на комитетской печати.

— А что мы можем сделать? — Сергей Журавлев пере
числяет причины. Наш начальник штаба «КП» даже
не член заводского комитета народного контроля. Нам бы 
с производственной программой справиться.

И вот тут-то появляется предложение- В. Ерофеева, ко
торое участники постоянной комиссии «КП» поддержали
единодушно. Больше того: они решили пригласить 
бригаду быстрого реагирования корреспондента 
зеты «На смену!», чтобы обобщить опыт и поделиться 
с другими штабами «Комсомольского прожектора».

В перерыве мы подошли к С. Журавлеву. Он нервно 
рил, переживая недавний разговор.

— Я не в обиде на ребят, — Сергей задумывается.

в 
га
мм

ку.

ка и сегодняшнего хозяйствен
ника, нам надо учиться самим 
и учить других. Необходимо 
добиться изменения иждивен
ческой позиции многих моло
дых рабочих, которые счита
ют, что им обязаны платить, 
как бы они ни трудились, 
200—300 рублей.

Для этого, думаю, предстоит 
провести немало комсомоль
ских собраний, посвященных 
определению места молодежи

Вопросы экономики на по
вестку дня просятся уже сей
час, когда часть предприятий 
перешла на хозрасчет и 
большинство готовится к пе
реходу на новые условия хо
зяйствования в будущем году.
Они касаются всех 
никого не оставят 
ным.

Из выступления

и, уверен, 
равнодуш-

Владимира
ХАНЬЖИНА, первого секре
таря Октябрьского райкома 
ВЛКСМ Свердловска:

цифика некоторых коопера
тивов — видео, записи попу
лярной музыки — требует при
стального внимания со сторо
ны комсомола.

Интересна мысль о соз
дании комсомолом своих 
предприятий, например, на 
базе такой отрасли, как мест
ная промышленность. Мы 
могли бы их организовать на 
фабрике бельевого трикотажа
или обувной

— Хотелось 
слов сказать 
кооперативы и

бы несколько 
на такую тему: 
молодежь. Спе-

продукцию 
Может быть,

для
и выпускать 

молодежи.
даже освоить

выпуск товаров с комсомоль
ской символикой.

работа у нас в области неоп
равданно затягивается. Не до
ведены информативные доку
менты ЦК ВЛКСМ до комсо
мольского актива, организато
ров НТТМ на местах, что сдер
живает развитие инициативы в 
сфере научно - технического 
творчества молодежи.

ф Численность комсомоль
ской организации области в 
этом году упала более чем на 
40 тысяч человек или почти на 
8 процентов. Резко сократился 
прием в ряды ВЛКСМ в це
лом по области в два раза, а 
по работающей молодежи — 
более чем в три раза. Так, на
пример, практически ни одного 
человека из числа работающей 
молодежи не приняли в комсо
мол в этом году в Артемовской, 
Ирбитской, Качканарской и 
других городских и районных 
организациях.

Но, видимо, рубить с плеча — не самый верный путь... Во
лодя предложил помощь — мы ее с радостью примем. 
Спасибо. Но сегодня важно понять и другое. Старые заво
ды — это еще и соответствующая психология. Когда чело
век все время вращается среди устаревших станков, несо
вершенных технологий, то у него невольно создается пред
ставление, что на других заводах картина нисколько не

СТУДЕНТ И
Первый секретарь Березовского горкома

ТРЕХСМЕНКА
ВЛКСМ Алек

лу чше. И 
изучение

в этой ситуации 
передового опыта

приобретает особое значение 
на других предприятиях.

В перерыве между заседа
ниями внимание участников 
пленума привлекла стенгазета, 
невесть откуда появившаяся в 
фойе зала.

Экспресс-фото, молниеносно 
отпечатанные фотокорреспон
дентом «На смену!» Анатоли
ем Лаптевым, запечатлели уча
стников пленума во время до
клада.

Каждому из «героев» фото
репортажа нашлось «дело по 
душе». Кто-то углубился в раз-

всеобщее обозрение ^кспресс- 
фотогазеты, перед тем как за
бежать в зал—глянул вскользь 
не лист ватмана и, пожав пле
чами, проворчал вполголоса: 
«Не смешно!».

Из выступления Виктора 
ЛОУТИНА, председателя 
лестного совета молодых 
иых и специалистов:

— Сейчас существуют

СА- 
об- 

уче-

две
точки зрения на организацию

мы начнем создавать
польные организации,

моно- 
то мы

не выполним задач НТТМ.
Из выступления Евгения КО

РОЛЕВА, члена ЦК ВЛКСМ,
председателя оргкомитета

стоятельность, могут стать 
центрами.

Из выступления Валерия 
ГАЛЕЕВА, комсорга КМК ше
стой доменной печи Нижнета-

гадывамие 
но пытаясь 
сыпающий

кроссворда, тщет- 
вызвать к жизни за- 
интеллект. Кому-то

центров 
творчества 
считают: 
статочно

научно-технического 
молодежи, Одни 

нужно создать до- 
крупное централь-

свердловского МЖК-1;
— На пленуме ЦК ВЛКСМ 

решено создать комиссию по 
поддержке инициатив молоде
жи. А почему бы и нам в об
ластном масштабе не органи
зовать что-то в том же роде’

ГИЛЬСКОГО 
комбината;

— В том,

металлургического

что комсомоль-

удалось вырваться, из объятий 
Морфея путем замысловатой 
интрижки из прикорнувшего 
на коленях детективного рома
на.

Те, кто догадался запастись 
загодя свежими газетами, по
грузились в изучение событий 
мирового и внутрисоюзного 
уровня. Справедливости ради 
надо сказать, что один из фо
тогероев читал не «Литератур- 
ку» и не «Труд», а областную 
газету «На смену!» с опубли
кованными в ней материалами 
к пленуму. Быть может, срав
нивал напечатанное с услышан
ным?

Судя по смеху и ироничным 
восклицаниям, центральным 
стал снимок «Спящая краса
вица», запечатлевший участни
цу пленума, мирно дремавшую 
на плече своей соседки.

Комментарий к снимкам был 
птредлослан многозначитель
ный: «Перестроились?».

Потоптались около нее, по
смеялись вдоволь. А серьез
ный молодой человек в кос
тюме-тройке, опоздавший на

ное подразделение и несколь-
ко его филиалов 
районах города.

в разных
Другие

равне с филиалами видят
на- 
не-

обходимрсть в организации от
дельных центров НТТМ, не за
висящих от всех остальных.

Полагаю, верна вторая точка 
зрения. Судите сами: если 
центр один, то, как бы плохо 
ни делались там разработки, 
предприятия будут вынужде
ны пользоваться его услугами. 
Выбора-то им не предоставля
ется. А несколько центров обя
зательно будут конкурировать 
между собой. А конкурен-
ция это движение. И если

Это первое.
Второе, что 

всех, что звучит 
в кулуарах, но о

волнует нас 
в разговорах 
чем мы пока

не говорим 
упустить бы

с трибуны. Не 
нам обществен-

ную работу с нашей повышен
ной активностью в перестрой-
ке экономики как говорит-
ся, вот попадут «пятаки в гла
за»...

Хотелось бы возразить Са- 
лоутину: какая разница — свои 
центры НТТМ будут в городе, 
районе или филиалы крупного 
центра? Главное — нам не на
до бояться соревноваться и 
со сверстниками, и со взрос
лыми, уже опытными людьми. 
Пусть сначала будут филиалы, 
которые, обретя опыт и само-

ско - молодежный коллектив 
при доброй его организации— 
серьезная сила в выполнении 
конкретных дел, полагаю, ни
кого убеждать не надо. Но 
потому и странно, что до сих 
пор у КМК нет правового ста
туса. Крутят им зачастую как 
хотят. Выдергивают ребят из 
бригад, посылают куда ни по- 
падя, прикрываясь производ
ственной необходимостью. А 
ведь у нас на комбинате, на
пример, в доменном произ
водстве многое именно на 
КМК держится. Еще несколько 
лет назад текучесть кадров 
производство лихорадила будь 
здоров как. Из полусотни ком
сомольцев, что тогда направи
ли на домны, через год ни 
одного не осталось. У нас же 
из КМК никто пока никуда не 
ушел и уходить не собирается. 
Так дайте нам права, мы их за
служили, в конце концов.

сей Лихачев мнение свое отстаивал настойчиво:
— Если человек зарекомендовал себя на комсомоль

ской работе, надо выдвигать его в члены выборного орга
на, вплоть до обкома. Как член обкома он лучше сумеет 
себя проявить.

У членов студенческой комиссии нашлись всякие дово
ды в противовес мнению Лихачева. Пребывание в составе 
обкома может так и остаться пребыванием, не реализо
вавшись в выполнении конкретных поручений.

Другое дело — обсуждение на уровне «первички», вы
бор наиболее достойного кандидата, который сможет дея
тельно представлять свою комсомольскую организацию в 
обкоме.

Члены студенческой комиссии затронули и вопрос «пре
емственности» поручений. Поясним, в чем дело. У каждо
го члена обкома должно быть конкретное дело, в его ком
петенции должно быть какое-то направление работы.

Случилось так, что человек перешел на хозяйственную 
работу, сменил место жительства. Новому члену обкома 
необходимо подхватить дело, не дать ему сгинуть в бума
гах и отчетах.

По предложению Анны Кондратовой, секретаря обкома 
ВЛКСМ, итог обсуждению подвели следующим образом: 
необходимо продолжать практику введения в состав обко-

ма людей, имеющих определенную программу работы, 
свои идеи и предложения. Выдвижение в состав обкома 
должно быть следствием активной работы в «первичке».

Члены студенческой комиссии обсудили также ряд во
просов, связанных с перспективами развития НТТМ в 
Свердловской области, были предложения внести измене
ния в проект постановления пленума.

С интересным предложением выступил Сергей Таушка- 
нов, первый секретарь Кировского райкома ВЛКСМ Сверд
ловска:

— Молодежные хозрасчетные объединения, создавае
мые при промышленных предприятиях, могли бы арендо
вать пустующие порой во вторую-третью смены производ
ственные мощности, наладить выпуск продукции.

Сергей предложил также, оговорившись при том, что 
идея принадлежит не ему, передать фабрику «Уралобувь» 
в ведение обкома ВЛКСМ. Разработать перспективную 
программу развития, поставить самые высокие цели — 
словом, начать работать по-новому.

Члены студенческой комиссии остановились также на 
следующих вопросах: строительство Академгородка, проб
лемы экологии в области, возможности использования
учебных и производственных 
для выполнения конкретных 
приятии.

MacTepçHHx ССУЗов и ПТУ 
заказов промышленных пред-

УЧИТЬСЯ СЧИТАТЬ ДЕНЬГИ
Заседание j 

идеологической ' 
дил секретарь 
тор Басаргин, 
что называется, 
разговор здесь

комиссии по 
работе прово- 
обкома Вик- 

Начавшись, 
вразвалочку, 

> постепенно

их надо платить, а не подре-

накалялся, набирал остроту. 
И вот уже бывший секретарь

зать 
жно 
коли 
стям 
то и 
а не

на корню. Слово не дол- 
расходиться с делом: 
каждому по способно- 

у нас провозгласили, 
делать надо именно так, 
иначе. Идеологические

ИНФОРМАЦИЯ
СО ЗНАКОМ ПЛЮС

Качканарского 
ВЛКСМ Александр 
рубит с плеча:

— Надо учиться 
ту, надо учиться

горкома 
Кузнецов

хозрасче- 
счптать

деньгн. Надо сделать таг
если 
тать

рабочий может зарабо- 
семьсот рублей, то ему

посылки должны иметь под 
собой реальные основания.

Серьезные опасения по по
воду соцсоревнования выска
зала портная объединения 
«Свердгоршвенбыт» Ольга 
Колтышева:

— В нашем комитете ком
сомола с переходом пред-

приятия на хозрасчет воз
никнет серьезная проблема: 
что станет критерием в со
циалистическом соревнова
нии? Раньше таковым были 
плановые показатели. А как 
сейчас мы будем соревновать
ся? План-то будут выполнять 
все. А вот общественная ра
бота под большим вопросом. 
Наши девчонки говорят бук
вально следующее: «В вых'од-
ной день мы будем отдыхать 
До лампочки нам все».
честно признаться, мы в 
терянности.

H. 
рас-

® В 1987 году областным ко
митетом комсомола взят куре 
на оказание помощи комсо
мольским организациям маши
ностроительного комплекса. В 
октябре проведено совещание с 
секретарями комитетов комсо-
мола машиностроительных
предприятий области. Состав- 

работы обкомален план
ВЛКСМ по оказанию помощи 
комсомольским организациям 
предприятий машиностроения 
области.
ф Обкомом ВЛКСМ проведен 

семинар руководителей Ком
сомольска - молодежных отря
дов предприятий, шефствую
щих над колхозами и совхоза
ми. Работа отрядов строилась 
на договорной основе. На по
лях области этим летом рабо
тали 104 комсомольско-моло-
дежных отряда. Проводимая
сельскими райкомами комсомо
ла работа по разъяснению пре
имуществ коллективного подря
да позволила за прошедший 
период увеличить количество 
подрядных животноводческих 
комсомольско-молодежных кол
лективов на 70 процентов.
• Шефство над Гаринским и 

Верхотурским районами. В лет
ний период в районы были на
правлены студенческие отряды 
общей численностью 596 чело
век. Их силами в Верхотурском 
районе было произведено стро
ительно-монтажных работ на 
сумму более 1250 тысяч руб
лей. Построено 25 жилых до
мов, клуб, детский сад, живот
новодческие помещения на 400 
голов крупного рогатого скота. 
В Саранском районе объем 
строительно-монтажных работ 
в этом году возрос в полтора 
раза без увеличения численно
сти отрядов и достиг 878,5 ты
сячи рублей.

НА СНИМКАХ: (ввер
ху) заседает област-
ной штаб 
перерыве

«КП»; в 
заведую-

щий отделом рабочей 
и сельской молодежи 
О. Черницын ведет раз
говор с тагильчанка- 
ми — студенткой педа
гогического института 
И. Дурневой и маляром 
СУ-4 домостроительно-
го 
евой.

комбината Р. Де
Члены обкома

комсомола
друг с другом

делятся 
мнения-

ми, вбирают информа-
цию о крупицах опыта.

Из выступления Ирины ТЕМ
НИКОВОЙ, секретаря-заведу
ющей отделом учащейся мо
лодежи Свердловского гор
кома ВЛКСМ:

— Остановлюсь на пробле
мах трудового воспитания 
учащихся, которые волнуют 
всех: родителей, педагогов, 
ребят. Сначала — о трудо
устройстве несовершеннолет
них и их возможностях зара
ботать деньги. Система пека 
построена через школы, учеб
но - производственные комби-

наты. Но получают школьники 
очень мало, иной раз по пять 
рублей. Что это за зарплата? 
Обком ВЛКСМ совместно с 
прокуратурой должен про
верять правильность выплат и 
требовать от руководителей 
выполнения договоров.

Теперь об организации по
часового труда ребят в сво
бодное от занятий время. Мы 
в горкоме через центр НТТМ 
и объединение «Молодежный 
сервис» уже привлекаем под
ростков к работе (технические 
кружки заключают договоры с

предприятиями, ребята помо- 
гают престарелым жителям и 
молодым семьям), но нужно 
более тесное сотрудничество 
с предприятиями, которые 
имеют возможность давать ра
боту (по 150 специальностям) 
ребятам с 15 лет.

И последнее: где школьни
кам и учащимся ПТУ работать 
летом? В трудовых лагерях? 
Хорошо, если бы их было 
больше. Мы последние два 
года организовываем отряды 
учащихся профтехучилищ, ра
ботающие под руководством

студентов вузов, опытных 
стройотрядовцев. Но никак не 
можем добиться, чтобы их 
узаконили во всесоюзном мас
штабе.

Одно из конкретных дел 
областной комсомолии — ор
ганизация производительного 
труда учащихся. Но обком 
ВЛКСМ пока в этом конкрет
ном деле своего «лица» не 
имеет. Надо определить, кто в 
аппаратах обкома, горкомов, 
райкомов должен этими во
просами заниматься.

ПРАВО РЕШАЮЩЕГО
Среди нескольких ответов, пришедших на анкету «На 

смену’», опубликованную специально к третьему пленуму 
обкома комсомола, мы выбрали письмо Любови Левитиной 
из Тавды.

«Мне 29 лет, работаю су
шильщицей шпона на Тав- 
динском фанерном комбина
те. Возглавляю комсомоль
скую организацию цеха и 
замещаю секретаря комите
та ВЛКСМ комбината. В 
1982 году вступила в ряды

Считаю, что всем молодым 
производственникам сегод
ня необходимо постоянно 
повышать уровень экономн-

ГОЛОСА
это рабочие руки, 
кретные люди. С 
уметь работать, 
руководители до 
владеют только

ЭТО КОН
НИ ми надо 
а многие 

сих пор 
методом

КПСС. Работаю 
подготовительном 
лесотехнического

Из выступления

и учусь на 
отделении 
института.
Владимира

ВОЛКОВА, заместителя заве-
дующего отделом иомсомоль- 

обкомаских организаций 
ВЛКСМ:

— Здесь сегодня 
рили о том, что

уже гово- 
комитеты

ВЛКСМ взяли резкий крен на 
решение проблем досуга. И 
говорили об этом достаточно 
неодобрительно, мол, есть на
много более важные задачи, 
экономика, например. И мне 
по этому поводу вспомина
лось вот что. Несколько лет 
назад на одном из совеща
ний в достаточно категоричной 
форме был задан вопрос: под
нимите руку те, кто не считает 
важнейшей работу по созда
нию зон комсомольского дей
ствия. Руку, разумеется, не 
поднял никто. Идея создания 
зон комсомольского действия 
лопнула, как мыльный пузырь,

ческих знаний, чтобы 
нить « у ра в в и л о б к у », 
четко знать основы 
рования, хозрасчета, 
правильно и умело

устра- 
чтобы

норми- 
чтобы
Управ-

«кнута и пряника».
Теперь ответы на некото

рые вопросы анкеты. Счи
таю, что на нашем пред
приятии комсомольской эр-

лять производством. Главная 
производительная сила —

гочисленные таблички по все-
му городу. А если сейчас
спрошу в той же категоричной 
форме, кто не считает важней
шим направлением в работе 
комсомола влияние на произ
водство, влияние на экономи
ку, руку, наверное, также ни
кто не поднимет.

Так вот хочу спросить, на
сколько рационально «накре
нять» наш комсомольский ко
рабль шараханиями от борта 
к борту? В конечном итоге 
это приводит к компанейщине 
и нулевому результату.

Сегодня, как никогда, важно 
развивать в комсомоле демо
кратические процессы. Инициа-
тива должна исходить от 
вички». Ей виднее, чем 
нее сегодня заниматься: 
го-м или экономикой,

«пер- 
важ- 

досу- 
ТРУД"

ними подростками или сбором
металлолома... 
предоставим

Давайте ей 
самостоятель-

оставив после себя лишь мно-ность и право на решение.

ДЕЦИБЕЛЫ ПОСЛЕ ДЕЛА
ПЛЕНУМ подходил к кон

цу. Уже исчерпан список 
желающих выступить в прени
ях по докладу, уже обсужден 
весь комплекс проблем, что 
вынесены сегодня в повестку.

Кстати сказать, в полемике 
принимали на этот раз участие 
и победители областного со
циалистического соревнования 
КМК на «Приз вызова» об
кома ВЛКСМ и облсовпрофа. 
По завершении пленарного за
седания и было решено вру
чить лидерам трудового спора 
стереофонические центры «Ра
диотехника».

На некоторое время в зале 
воцарилась тишина. Все взгля-

ды были прикованы к ребятам, 
что выносят к трибуне радио
аппаратуру.

Думается, такой техники в 
этом зале еще не бывало. Во- 
первых потому, что подобный 
музыкальный центр—новинка, а 
кроме того, проигрыватель, маг
нитофон как-то не вяжутся с
обстановкой места, 
водятся заседания, 
встречи, как правило

где про- 
деловые 
— идет

серьезный разговор. И тем не 
менее музыкальный стереофо
нический центр — вот он. Вот 
он -- «Приз вызова».

— Послушать бы, бросил 
кто-то из зала.

— Домой приедем, там по
слушаем» — был ответ.

Шутки шутками, а все-такн 
интересно, как члены комсо
мольско-молодежных коллекти
вов будут йспользовать «Ра
диотехнику». Ну те, кто тру
дится на заводах, понятно. Там 
у ребят есть комнаты отдыха, 
красные уголки, где можно 
сообща слушать музыку. А вот 
КМК О. Дворниковой, напри
мер, что обслуживает железно
дорожный маршрут Сверд
ловск ■— Москва. Ведь в купе 
такое оборудование нс уста
новить. Или вот комсомольско- 
молодежный коллектив В. Зин- 
ковского с Покровского молоч
ного комплекса совхоза «Рос
сия» Каменского района. Зна
ем, у ребят еще летом были

сложности с помещением, где 
КМК мог бы проводить свои 
собрания, да просто после сме
ны посидеть за чашкой чая. 
Остается надежда, что вот под 
такую музыку им все же пре
доставят комнату, за которую 
они бьются уже несколько ме
сяцев.

Поблескивая стальным цве
том панелей, молчаливый по
ка музыкальный центр стоял 
посреди зала, затаив до поры
скрытые 
Один

в себе децибелы, 
за другим выходят к

трибуне ребята, что представ
ляют здесь свои комсомольско- 
молодежные коллективы, и под 
гул одобрения и аплодисмен
ты получают завоеванную в 
упорной борьбе награду.

Соревнование кончилось, ио... 
соревнование продолжается!

ганизации 
зировать 
мольсного 
ганизовать

по силам активи- 
работу «Комсо- 
прожентора», оц- 

комсомольскйе
группы качества. Среди наи
более эффективных эконэ-

мичёских мер определяю 
хозрасчет, госприемку, двух
сменный график работы. Те
перь об авторитете комсо- ■ 
мола. К сожалению, на на
шем комбинате комитет 
ВЛКСМ не имеет решающе
го голоса ни в распределении 
жилья, ни в предоставлении 
мест в дошкольных учреж
дениях. ни в улучшении ус
ловий труда, ни в распреде
лении премий. Убеждена, на
шу комсомольскую организа
цию надо серьезно перестра
ивать».

Пленум закончился, но процесс поиска путей участия 
молодежи в осуществлении радикальной реформы эконо
мики только начался. Наивно было бы полагать, что все 
в этом вопросе может решить пленум обкома ВЛКСМ. 
Но сделано все же немало.

Сформулированы задачи комсомольских организаций: по
мочь юношам к девушкам в политическом осмыслении 
экономической реформы, участвовать в управлении эконо
микой.

Принято развернутое постановление, в котором опреде
лены пути решения этих задач:

— в полной мере использовать права, предоставлен
ные комсомольским организациям Законом СССР о госу
дарственном предприятии (объединении). При составлении 
колдоговоров, планов социально-экономического разви
тия предприятий и учреждении вносить предложения по 
разрешению молодежных проблем, активно участвовать в 
их реализации;

— повысить вклад молодежи в реконструкцию и техни
ческое перевооружение предприятий, переход на много
сменный режим работы, аттестацию и рационализацию 
рабочих мест, повышение качества продукции;

— комитетам комсомола постоянно поддерживать ини
циативные группы и стремиться к созданию в городах, 
городских и сельских районах хозрасчетных центров 
НТТМ;

— областному, городским к районным комитетам 
ВЛКСМ содействовать созданию условий для привлечения 
молодежи к индивидуальной трудовой деятельности в 
свободное от работы или учебы время, оказывать мето
дическую помощь в организации кооперативов и хозрас
четных центров для решения задач, связанных с удовлет
ворением потребностей людей...

Наверное, нет смысла приводить полностью постанов
ление — его скоро получит каждый горком, райком 
ВЛКСМ. Им предстоит организовать действенную рабо
ту по выполнению принятых ЦК ВЛКСМ и обкомом ре
шений. И тут многое будет зависеть от самостоятельно
сти, инициативности и активности первичных комсомоль
ских организаций, действующих на производстве, компе
тентности и расторопности их лидеров, комитетов, при
званных представлять и защищать интересы и права мо
лодежи на предприятиях.

«Прекрасного завтра, — сказал на июньском (1987 г.) 
Пленуме ЦК КПСС М. С. Горбачев, — может и не быть, 
если сегодня не работать в поте лица, меняя образ мыш
ления, преодолевая инерцию, осваивая новые подходы». 
Значит, успех перестройки зависит от всех.

Репортаж вели:
Л. АМЕЛИНА, И. ДУБРОВКИН. О. ЕРМОЛАЕВ, 

Д. ПОДБОРНОВ, С. ШУМКОВ,
А. ЛАПТЕВ (фото).
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ВАЖНАЯ ВЕХА
лож-ением по ракетам средней 
дальности в пакете с другими 
нашими инициативами — о 50- 
процентных сокращениях 
стратегических наступательных

ЯДЕРНОГО РАЗОРУЖЕНИЯ
В ходе советско-американ

ской встречи на высшем уров
не в Вашингтоне состоялось 
подписание исторически важ
ного документа — Договора 
между СССР и США о ликви
дации их ракет средней и 
меньшей дальности. Долгим и 
тернистым был путь к дости
жению такой договоренности.

Как известно, проблема ра
кет средней дальности в Ев- 
ропе возникла на переломе 
70—80-х годов с приходом в 
Белый дом нынешней админи
страции США, которая с пер
вого дня своей власти взяла 
откровенно курс на обеспече
ние для США военного пре
восходства над СССР.

На региональном европей
ском уровне решение этой за
дачи Вашингтон видел в нара
щивании своего ядерного по
тенциала, повышении степени 
угрозы СССР и его союзни
кам путем размещения в не
посредственной близости к их 
границам ракетных средств 
нового поколения, предназ
наченных для нанесения пер
вого удара. Этим целям отве
чало решение стран НАТО, 
принятое в декабре 1979 г., о 
развертывании в Великобрита
нии, ФРГ, Италии, Бельгии и 
Нидерландах американских

ракет средней дальности, яв- 
лявщихся по существу стра
тегическими в отношении 
СССР в силу их способности 
поражать объекты на большую 
глубину советской территории.

В случае полной реализации 
планов размещения амери
канских «Першингов-2» и кры
латых ракет наземного бази
рования резко обострялось бы 
ядерное противостояние как в 
Европе, так и в глобальном 
масштабе, существенно пони
жался бы порог ядерной опас
ности, Тем не менее США во
преки здравому смыслу, про
тестам со стороны широкой 
общественности начали достав
лять в декабре 1983 года пер
вые крылатые ракеты в Запад
ную Европу.

В этих условиях невозмож
ным стало продолжение про
ходивших в тот период со- 
ветско - американских пере
говоров по ограничению ядер- 
ных вооружений в Европе, по
скольку своими пагубными 
действиями США и другие 
страны НАТО подрывали воз
можность достижения практи
ческой договоренности на 
этот счет. Продолжение пере
говоров при размещении в 
Западной Европе американ-

ского оружия первого удара 
было бы лишь прикрытием 
для агрессивной политики 
США.

В связи с развертыванием в 
Европе новых американских 
ракет средней дальности и 
нежеланием США вести кон
структивные переговоры Со
ветский Союз вынужден был 
принять необходимые ответ
ные меры. Было возобновлено 
развертывание ракет СС-20 в 
европейской части СССР, при
остановленное ранее в связи 
с переговорами по ОЯЗЕ, на
чато размещение оперативно
тактических ракет повышен
ной дальности в ГДР и ЧССР 
по согласованию с правитель
ствами этих стран, ближе к 
американским берегам были 
передвинуты советские под
водные лодки. При этом СССР 
продолжал выступать за очи
щение Европы как от РСД, 
так и от РМД.

Вопрос о ракетах средней 
дальности в Европе вновь стал 
обсуждаться на переговорах 
по ядерным и космическим 
вооружениям, начатым в мар
те 1985 г. В стремлении най
ти комплексное решение во
просов ЯКВ Советский Союз 
выступил в Рейкьявике с пред-

вооружений, укреплении ре
жима Договора по ПРО и пре
кращении ядерных испытаний. 
Такое пакетное решение от
крывало бы кратчайший путь 
к достижению эффективных 
договоренностей по этим про
блемам.

Однако США использовали 
факт увязки советских пред
ложений в единый пакет для 
торпедирования возможно
стей договариваться по воп
росам ядерного разоружения 
для подрыва доверия к Совет
скому Союзу и его внешней 
политике. С другой стороны, 
одновременно высказывались 
пожелания правительств и об
щественных кругов стран За
пада в пользу скорейшего 
урегулирования проблемы 
РСД, созревшей для отдель
ного самостоятельного реше
ния.

С учетом этих обстоятельств 
СССР, проявляя гибкость и 
желая придать новый им
пульс переговорам по ЯКВ, 
пошел на изъятие из пакета 
вопроса о РСД и предложил 
в феврале 1987 г. заключить 
незамедлительно отдельное 
соглашение о полной ликви
дации таких ракет в Европе. 
Вслед за этим через корот

кое время была выражена и 
готовность после подписания 
с США договора на этот счет 
вывести из ГДР и ЧССР со
ветские ракеты меньшей даль
ности, размещенные там в 
качестве ответных мер на раз
вертывание американских РСД 
в Западной Европе, включить 
в договор по РСД обязатель
ство ликвидировать свои 
РМД в европейской части 
страны при сохранении только 
100 боеголовок на РСД на 
востоке СССР.

Вместе с европейскими го
сударствами активную заинте
ресованность в снижении 
ядерного противостояния про
являли и азиатские страны, 
озабоченные непрекращаю- 
щимся наращиванием амери
канского ядерного присутст
вия в их регионе. Учитывая 
эти пожелания в пользу пони
жения уровня ядерной кон
фронтации и в Азии, Совет
ский Союз предпринял в ию
ле 1987 г. новый смелый и 
решительный шаг, заявил о го
товности отказаться и от 100 
боеголовок в Азии, то есть 
пошел на полную ликвидацию 
ракет средней и меньшей 
дальности в глобальном мас
штабе.

Таким образом, забрезжив
ший на встрече в Рейкьявике 
свет в конце туннеля вывел в 
конечном итоге СССР и США 
на финишную прямую догово
ренности по РСД и РМД, в 
основу которой лег «двойной 
глобальный нуль».

В. АЛЕКСЕЕВСКИЙ. 
(АПН].
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Помощники армии
Свыше* двух миллионов чехословацких юношей и деву

шек объединяет сейчас в своих рядах Свазарм — Союз 
содействия Чехословацкой народной армии. За 36 лет 
своего существования он многое сделал для укрепления 
братских связей между армиями и оборонно-патриотиче
скими организациями социалистических стран, активно 
участвовал в пропаганде миролюбивой политики госу
дарств-участников Варшавского Договора. С каждым то
ром расширяется работа секций и кружков Свазарма: мо
делирования, авиапланеризма, радиотехники, парашютиз
ма.

НА СНИМКЕ: занятия в одной из секций пражского от
деления Свазарма. Его члены работают над радиоуправля
емыми моделями автомобилей. ,

Фото ЧТК—ТАСС.

ДЛЯ любителей 
шашек

ОТДЕЛ ВЕДЕТ 
Д. ШАРАЕВ

«МИЛЫЕ 
ПРОСТЫЕ

' в несколько, 
строк

МАНИЛА. Совещание глав 
государств и правительств 
стран — членов Ассоциации 
государств Юго - Восточной 
Азии (АСЕАН) открылось в 
филиппинской столице. В эту 
организацию, созданную в ав
густе 1967 года для содейст
вия экономическому, социаль
ному и культурному развитию 
стран ЮВА, входят шесть го
сударств: Индонезия, Малай
зия, Сингапур, Таиланд, Фи
липпины и Бруней. Встреча в 
верхах в Маниле является 
третьей по смету за 20 лет 
существования этой регио
нальной организации. На ней 
будут обсуждены вопросы 
торгово - экономического со
трудничества. укрепления ре
гиональной безопасности, ста
бильности и прогресса.

ДЕЛИ. Дополнительные ме
ры безопасности введены в 
индийских штатах Пенджаб, 
Раджастхан, а также союз
ной территории Чандигарх 
после убийства террористами 
в Патияле двух высокопо
ставленных офицеров поли
ции. Как сообщает агентство 
ПТ И, усилена охрана государ
ственных учреждений, важных 
экономических объектов, вок
залов и аэропортов. Форми
рования военизированной по
лиции патрулируют улицы и 
площади крупнейших населен
ных пунктов. Подразделения 
сил безопасности вновь разме
щены в районе комплекса 
сикхской святыни — Золотого 
храма в городе Амритсар.

БЕЙРУТ. В минувшие сутки 
израильские оккупанты под
вергли обстрелу из танковых 
орудий южноливанские насе
ленные пункты Маркаба, Ки- 
лья, Мейдун, расположенные 
на освобожденной террито
рии. Артиллерия марионеточ
ной «армии Южного Ливана» 
в течение трех часов вела об
стрел селения Хасбая. Кара
тельный отряд наемников, не
смотря на протест представи
телей норвежского континген
та из состава временных сил 
ООН в Ливане, вторгся в се
ления Хаббария и Кфар-Хам- 
ма.

(ТАСС).

в» жии
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МЯТЕЖ В СТАНЕ АГРЕССОРА
Более 400 солдат 101-го батальона территориальных 

сил Юго Западной Африки, «союзников» вооруженных сил 
ЮАР, отказались участвовать в боях в Анголе на стороне 
УНИТА, сообщает южно-африканская пресса.

Солдат «добровольческой части», составленной из предста
вителей народности овамбо (Северная Намибия), перед втор
жением в Анголу заставляли переодеваться в форму со знака
ми различия бандитов УНИТА.

Но теперь они не хотят проливать кровь за Савимби. Солда
ты обвиняют южно-африканские силы обороны в том, что их 
используют в качестве наемников УНИТА против их жела
ния.

Этот мятеж — крупнейший за 12 лет боев — симптом недо
вольства оккупационных частей вторжением ЮАР в Южную 
Анголу.

В то же время в Претории явно прослеживается растущая 
тревога по поводу роста потерь среди «наших мальчиков», 
как здесь называют белых солдат, миф о превосходстве и не
уязвимости которых создавался официальной пропагандой на 
протяжении всех лет войны.

На днях правительство ЮАР впервые было вынуждено при
знать значительные потери среди белого контингента. Только 
за последние два с половиной месяца министерство обороны 
сообщило о 35 погибших и 45 раненых белых солдатах. Чер
ные, видимо, в счет ие идут.

В эти дни спадают последние остатки пропагандистского ка
муфляжа. Сегодня война против Анголы идет в открытую. Ми
нистр обороны ЮАР Магнус Малан, не стесняясь, заявляет, 
что цель Претории — ввести главаря УНИТА Савимби в Луан
ду на белом коне.

А тем временем «неуязвимые мальчики» продолжают поги
бать, пробуждая тревожные чувства на родине.

Комментируя по просьбе АПН сообщения о потерях ЮАР, 
министр информации, почт и телекоммуникаций Зимбабве Па
тан Шамуярира отмстил, что в свое время расистов разбили в 
Зимбабве и Мозамбике, а значит, их можно разбить в Анголе, 
Намибии и самой ЮАР.

Пытаясь успокоить общественное мнение, телевидение ЮАР 
на этой неделе показало успокоительное шоу о «наших маль
чиках» в районе боевых действий. Популярный телекоммента-

ВНИМАНИЕ: ОПЫТ

ЗА СТОЙКОЙ «СЛАДКАРНИЦЫ»
Ответ может быть только 

один — да, и еще как. Не
умолимая статистика сви
детельствует: каждый год в 
промышленности, торговле и 
сфере услуг дефицит рабо
чей силы в болгарской сто
лице ежедневно составляет 
десять тысяч работников и 
специалистов. И в дополни
тельную рабочую силу, на 
которую может рассчиты
вать миллионный город, по
мимо пенсионеров входят 
студенты и ученики софий
ских школ. Для трудового 
семестра в летние месяцы 
это в общем-то не редкость. 
Мне не раз приходилось ви
деть за уличными лотками 
по продаже прохладительных 
напитков ребят и девчат под 
броской надписью «Здесь 
работает молодежная брига
да Университета им. Климен
та Охридского» или какого-

либо другого учебного заве
дения. Они же занимают ме
ста в магазинах и «сладкар- 
ницах» (кафе), даже на рын
ках, выполняя свои обязан
ности весело и с нестандарт
ным подходом к покупателю.

В Софии уже в течение 
10 лет при столичной госу
дарственной инспекции по 
ТРУДУ существует специаль
ное бюро «Студенческий 
труд и бригадирское движе
ние». Другими словами, бю
ро по найму студентов, кото
рое дает возможность выпол
нить важную с социальной 
точки зрения функцию—за
полнить бреши дефицита ра
бочей силы и дать возмож
ность учащейся молодежи 
подправить свое финансовое 
положение. В этом году 
шесть тысяч студентов каж
дый день дополнительно ра
ботают в свободное время.

На них рассчитывают такие 
организации, как управление 
городского транспорта и со
фийский ЦУМ, кооператив
ный союз и предприятия об
щественного питания, «Бул- 
гарплод» и дирекция «Хлеб
ные изделия», комбинат 
«Озеленение» и завод теле
фонной и телеграфной тех
ники, даже авиакомпания 
«Балкан».

Есть пока еще в деятель
ности бюро и недостатки. 
Так, например, желательна 
более гибкая связь с пред
приятиями, более точное зна
ние их нужд во временной 
рабочей силе. А также рек
лама, которая помогла бы 
привлечь к услугам бюро 
новые сотни студентов.

ю. тыссовскии,
корр. ТАСС.

София.

РЫНОК НА УЛИЦЕ ЦЗИМОАУ
Согласно статистике, а 1988 году в КНР насчитывалось око

ло 13 миллионов человек, занимающихся индивидуальным 
предпринимательством по официальным патентам. Большая 
их часть ведет торговлю на рынках.

В сегодняшнем Китае рынки принято называть «свободны
ми». Один из самых больших «свободных рынков» КНР нахо
дится на улице Цзимолу в городе Циндао (провинция Шань
дун). Вдоль оживленной 200-метровой улицы в ряд выстрои
лись сотни лотков, где продаются тысячи видов товаров из 
всех уголков Китая. Ежедневно рынок посещают 200 тысяч 
человек, а сумма годового торгового оборота здесь составляет 
70 миллионов юаней.

КТО ЖЕ они, сегодняш
ние китайские частники? 

Как складывается их жизнь, 
какие проблемы их волнуют? 
Давайте спросим об этом тех, 
кто открыл свое «дело» на 
улице Цзимолу в Циндао.

Небольшое частное кафе от
крылось здесь сравнительно 
недавно. Его хозяин, энергич
ный молодой человек, на воп
рос, хотел бы он работать в 
государственном ресторане, 
заявляет: <Нет, у меня и здесь 
все идет отлично, своим тру. 
дом зарабатываю на жизнь, 
доходы у меня высокие, к то
му же я свободен». «Л если бы 
предложили стать директором 
государственного ресторана, 
справился бы?». Несколько 
мгновений он размышляет, а 
потом серьезно отвечает: «Хо
тя этого и не может быть, ду
маю, справился бы неплохо».

Сегодня па улице Цзимолу 
иет ни одного молодого част
ника, который бы хотел свер
нуть свое дело, зато очень 
многие молодые люди стре
мятся попасть сюда. Что вле
чет их?

«После Того, как я уехала 
из своей деревни, я по-новому 
взглянула на себя, определила 
для себя новые жизненные 
пели, — рассказывает Гэ 
Юаньчунь, на прилавке у ко

торой 506 пар солнечных оч
ков. — Да и возможности в 
городе совершенно иные». 
Всего несколько лет прошло с 
тех пор, как она приехала в 
Циндао, а ее уже называют 
здесь «королевой очков».

Хозяин пошивочной мастер
ской Ван Цзайцзйн в детстве 
заболел полиомиелитом и на 
всю жизнь остался хромым. 
Он говорит: «Я зарабатываю 
не для того, чтобы есть, пить и 
развлекаться. У меня свои 
идеалы и своя цель: хочу от
крыть фабрику по поширу 
одежды. Мечтаю также соз
дать центр модной одежды 
для инвалидов, который бы 
превосходил лучшие в мире 
парижские дома мод».

Ежедневный торговый 
оборот пошивочных ма

стерских на улице Цзимолу в 
8 раз превосходит оборот от
дела готового платья самого 
крупного в Циндао государст
венного универмага. На рынке 
более 200 лавок, торгующих 
разной одеждой.

«Конкуренция здесь ожесто
ченная. приходится постоято 
следить за конъюнктурой, тща
тельно планировать свое хо
зяйство», — говорит Чэнь Шао- 
пзюнь. которая первой откры
ла лавку на улице Цзимолу. 
Однажды она с группой тор

говцев поехала в Шанхай за 
галстуками нового фасона. 
Неожиданно налетел тайфун, 
и корабль, на котором они 
должны были возвращаться в 
Циндао, не смог выйти в мо
ре. Другие торговцы пошли в 
гостиницу, чтобы переждать 
непогоду, а Чэнь Шаоизюнь 
выбросила свой дорогой билет 
на пароход и поспешила на 
вокзал, где купила не ме
нее дорогой билет на бли
жайший поезд в Циндао. 
Едва галстуки попали на 
рынок, их стали быстро рас
хватывать, и через Три дня, 
когда из Шанхая вернулись 
другие торговцы, Чэнь Шао- 
цзюнь уже подсчитывала не
малую прибыль, а интерес к 
галстукам уже поостыл.

Один из торговцев объясня
ет: «Если хотя бы трое поку
пателей спрашивают у меня о 
каком-либо товаре, я уже уде
ляю этому самое пристальное 
внимание. Чтобы добиться ус
пеха, приходится учиться сле
довать принципу: чего нет у 
других торговцев, есть у ме
ня; что у других появилось, у 
меня в изобилии; что у дру
гих в изобилии, у меня луч
шего качества».

Но конкуренция охватывает 
не только индивидуальный 
сектор, в нее все шире втя
гиваются и государственные 
предприятия, вынужденные 
считаться с мощным наплывом 
продукции частных портные 
Рассказывают такую историю: 
Чи Вэнься, деревенская девуш
ка 20 с небольшим лет. еже 
через месяц после демонстра
ции по китайскому телевиде

нию популярного японского 
многосерийного фильма спи
ла на продажу партию таких 
платьев, какие носила главная 
героиня фильма. Эти платья 
расхватывали, едва они появ
лялись на прилавке. Одна 
крупная .государственная швей
ная фабрика в Циндао тоже 
решила выпускать платья это
го фасона.. Однако на получе
ние разрешения и выпуск пер
вой партии ей понадобился 
почти год. Месяц и гол — 
сроки несравнимые, особенно 
при товарной экономике, ко
торая в Китае только еще на
чинается.

ыув ОЛОДЫЕ частники об- 
ладают сильным «чув

ством сопричастности», стрем
лением к участию в об
щественной жизни. Будь 
то сбор денег на восстановле
ние Великой Китайской стены 
или в фонд повышения благо
состояния женщин и детей, 
пожертвования на оказание 
помощи африканским детям, 
пострадавшим от засухи, или 
на сооружение Шаньдунского 
спортивного центра - любое 
из этих мероприятий не об
ходится без участия совре
менных единоличников.

Наиболее горячо частники 
обсуждают проблемы полити
ческой стабильности. Свое 
«чувство сопричастности» oint 
трактуют диалектически: не
обходимо добиться того, что
бы политический курс оставал
ся неизменным и не шел враз
рез с их усилиями и смелым 
движением вперед; если их де
ла будут идти хорошо, это 
поможет людям, вырабатываю
щим политику, более пп >ч о 
стоять на своих позициях. А 
это в свою очередь сделает 
политический курс более ста
бильным. (АПН).

тор Клифф Сондерс так начал свой репортаж из действую
щей армии: «Южную Африку часто представляют как очаг ра
совой конфронтации, однако факты свидетельствуют о рас
тущем чувстве единства и самоотверженности в борьбе против 
общего врага».

И в этом телезрители могли наглядно убедиться, посмотрев, 
как солдаты с разным цветом кожи чокаются банками с пи
вом, распевают песни, обедают и спят, демонстрируя отсутст
вие расовых барьеров в армии ЮАР. Ну а кто же «общий 
враг»? Для пущей убедительности «единства» Сондерс спра
шивает об этом у чернота солдата. Полускрытый в тени дере
ва, тот, нс задумываясь, выпаливает: «Я рад защищать свою 
страну от проклятых террористов, особенно от России».

«Сотрудничество, фронтовая дружба преодолевают этниче
ские и цветовые барьеры, — удовлетворенно заключает Сон
дерс под аккомпанемент пуль. — Различия между черными и 
белыми только видимые, — философствует под занавес Сон
дерс, •— других различий нет».

На 400 солдат 101-го батальона считают иначе. В эти дни 
страха и ненависти, террора и насилия они бы сказали, что 
между пасхальными картинками Сондерса и реальным: миром 
нет ничего общего.

А. ДУБРОВСКИЙ,
Хараре. соб. корр. АПН.

Гаргантюа или Микки Маус?
В получасе езды от французской столицы 

располо?«ен один из крупнейших в Западной 
Европе парк аттракционов «Мираполис» (на 
снимке). Примечательно, что разместившиеся 
на его территории многочисленные аттракцио
ны тан и или иначе связаны с миром фран
цузских сказок и легенд. В выходные дни 
здесь с утра до гечера толпятся и взрослые, 
и дети. Но, несмотря на такую огромную по
пулярность, администрация «Мираполиса»

весьма обеспокоена будущим этого увесели
тельного комплекса. Дело в том, что в бли
жайшее время у традиционных героев фран
цузской национальной мифологии появятся 
серьезные конкуренты в лице Микки Мауса и 
«компании». Французское правительство за
ключило контракт с компанией «Уолт Дисней» 
на строительство гигантского парка аттракцио
нов «Евродиснейленда».

Автомобиль XXI века
ЯПОНИЯ. Ведущие японские и зарубежные 

автомобилестроительные компании г ■ 
стриропали свои достижения на международ
ной еыставке «Токио мотошоу-3/».

В предстоящее десятилетие, по словам г гл - 
циалистов, дизайнеры в условиях насыщения 
автомобильного рынка все больше вынуждены 
будут учитывать индивидуальные особенности 
владельцев автомобиля.

Дальнейшее развитие, как свидетельствуют

представленные на выставке модели, г тем 
числе уже запущенные в серийное производ
ство, получит система руледо>о уп^а ле: ..j 
всеми четырьмя колесами. Она Повышает ма
невренность машины, её устойчивость на 
обледенелой дороге, предотвращает заносы.

НА СНИМКЕ: перспективная модель автомо
биля «Дайхатсу ТА-Х80».

Фото Киодо —ТАСС.

ДЕРЕВЯШКИ»
О. А. Романчук ведет ша

шечный отдел в газете «Та
гильский рабочий», а в пер
вом квартале будущего года 
Среднеуральское книжное из
дательство выпускает его кни
гу «Юному шашисту». После 
письма с решениями компози
ций уральских составителей 
Олег Андреевич прислал нам 
стихи. Мы думаем, что они 
навеяны не только предстоя
щим выходом книги или ре
шенными композициями, но И 
неподдельно трогательным от
ношением к шашкам, которое 
проглядывает и во многих 
других читательских письмах. 
Вот заключительные четыре 
строчки:

«Милые простые деревяшки, 
Тернии прошедшие веков, 
Русские пленительные

шашки, 
Вам — моя невинная

любовь».

А сейчас — продолжение от
ветов:

Диагр. 125 «Слалом».
Б: аЗ, вб, сЗ, el, еЗ, е5, 14, gl, 
h2 (9). Ч: а5 а7, с7, 66, 68, е7, 
g7, h4, Ь8 (9). 1. el—12!! 2. 
еЗ—64 3. аЗ—в4 4. 12—СЗ 5. 
сЗ:е1 6. el—62 7. gl—12Х. Не 
выигрывает 1. el—62 (или 
gl—12). 2. сЗ—в4 3. gl—12 
(или el—62) 4. еЗ—64 5. 
h2:f8 6. 18:h2 с7—вб 7. аЗ—в4 
(надо — дальнейшее движение 
шашки вб отвлечет дамку с 
линии 112—в8) Ь8—g7! 8.
h2-f4 g7—16 9. f4—h2 16—e5! 
10. h2:a5 h4—g3 11. a5—вб 
68—cl 12. вб—68 g3—12 ни
чья. Кажется, что дамка могла 
ходить по-другому, но эта 
свобода кажущаяся: при чер
ной шашке на 16 и белой дам
ке на в8 черные жертвуют 
вб—с5 и прорываются h4—g3 
(см. также «На смену!», 3 де
кабря 1986 года, где рассмат
ривалось такое же оконча
ние). «Отличный ложный 
след!» (В. Пиньжении). И хо
тя нашелся предшественник 
по механизму (Э. Цуксрник 
«Антология шашечных комби
наций, № 1504), сочетание 
пусть известной, но красивой 
комбинации с трудным лож
ным следом дает концовке, 
как нам кажется, право на су
ществование. Добавим, что на 
этой «мине» «взорвались» да
же опытные решатели.

Диагр. 126. «Неожиданный 
удар». Б: аЗ, в4, сЗ, с5, еЗ, 
gl 114 (7). Ч: а5, а7, е7, 12, 
16, Ь6, h8 (7). 1. еЗ—f4 12—el 
2. с5—вб! а5:с7 3. сЗ—64 4. 
64—е5 5. аЗ—в4Х- Не бро
сающийся в глаза привод чер
ной дамки на g5.

Диагр. 127 «Рапид». Б: al, 
в4, сЗ, с5, 62, 64, el, 12 g3, h2, 
116 (11). Ч: аЗ, а7, вб, в8, с7, 
е5, е7, 14, 16, 18, g5 (11). 1. 
64—еЗ 2. h6:d6 3. в4—а5 4. 
а5:с7 5. c7:g7 и только теперь 
раскрылся основной замысел- 
комбинация на тему «лесен
ка»: 6. &1—62 7. al—в2 8. 
g3—h4 9. h2:f4 10. 114:68 а7—вб 
11. 68:а5 h6—g5 12. а5—d2 
g5—h4 13. 62—14 в8—a7 14. 
14—c7X или 10- -в8—e7 
11. 68:a5 h6—g5 12. a5—d2 
g5—h4 13. d2—el a5—вб 14. 
el—12 вб—a5 5. 12—elX-

Диагр. 128. «Конец — делу 
венец». Б: аЗ, в4, cl, d2, el,
f2, 14, gl, 114 (9). Ч: a5, сЗ,
co, c7, 66, e5, e7, h6, h8 (9).
1. cl —b2! c3:al 2. d2—c3
e5:g3 (если al:64, то 3. f2—g3 
4. gl—12 5. el— f2X) 3. gl-h2 
al:gl 4. 112:14 5. el—12 6_. 
Н4:з2! (при бое на al—h6—g5 
с ничьей) 66—c5! (самый 
трудный для белых ответ) 7. 
в2—f6 118—g7 8. f6:h8 h6—go 
9. h8—e5 g5—h4, кажется, что 
черные прорываются, но... 10. 
е5—с71! дамка идет в тыл, и 
только сейчас выигрыш стано
вится ясным. Задания 127 и 
128 — хорошие примеры соче
тания комбинации и борьбы 
в окончании.

Диагр. 129. «Выбор». Б: а5, 
в2, в4, с5, 62, el, еЗ, gl, 112 
(9). Ч: а7, вЗ, с7, 64, е7, 14, 
g3, g5, g7, h4 (10). 1. a5—вб! 
c7:al 2. gl —12 3. e3—64 al:16 
(на al:e5 последует 62—еЗ и 
h2:cl) 4. 62—еЗ 5. h2:c5!X. 
«Трудно предположить, что 
удар будет С поля el» (Ю. Гор
диенко).

И для отдыха от комбина
ций — этюд.'

Диагр. 134.
В. Пиньжении (Талина)

Белые начинают и выигры
вают.
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ЛУКЦИОН ДЛЯ БУКИНИСТОВ
Q ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА

ПОЛЕТ К ПОБЕДЕ
Первый городской праздник 

букинистической книги, кото
рый проходил на днях в ДК 
автомобилистов, собрал лю
бителей, знатоков, владель
цев книжных раритетов и тех, 
кто только начинает форми
ровать свое книжное собра
ние. Главная задача праздни
ка — собрать вместе книголю
бов и работников книжной 
торговли для того, чтобы об
меняться мнениями, предло
жениями: как лучше строить 
работу с букинистической кни
гой, какие формы книгообме
на можно было бы еще внед
рить в магазинах.

Букинистическая торговля 
сегодня — одно из важных 
звеньев работы книгораспро- 
странителей. Она дает вторую 
жизнь многим изданиям, ле
жавшим ранее, как говорится, 
мертвым грузом на полках 
домашних или государствен
ных библиотек. Насколько это 
важно, говорит то, что самый 
большой успех на празднике 
имела литература, представ
ленная Домом книги. Здесь 
успешно реализуется экспери
мент по передаче части фон
дов библиотеки имени Белин
ского в свободную продажу.

Выезжал на праздник и ма
газин «Книгообмен». Помимо 
традиционных форм работы, 
была предложена и новинка— 
аукционный книгообмен. Суть 
его в том, что владелец кни
ги, предложивший ее для об

мена, волен выбрать любое 
понравившееся ему издание 
из тех, которые тут же пред
лагают ему желающие полу
чить его книгу.

Эта новая форма пришлась 
по душе любителям книгооб
мена. И сам праздник, по 
мнению книголюбов, —задум
ка хорошая. О букинистиче
ской же торговле и книгооб
мене были высказаны ' самые 
разные мнения:

— Я вынужден покупать 
книги на «черном рынке», а 
что делать? Весь день на ра
боте, после смены идешь — 
в магазинах пусто...

— К представителям «чер
ного рынка» отношусь отри
цательно, но менять книги 
предпочитаю именно там — 
без лишних формальностей, 
больше выбор...

— Никогда не бывала ни 
на «яме», ни на Шувакише, 
однако, считаю, что собрала 
неплохую библиотеку: практи
чески вся русская, советская 
и зарубежная классика, мно
го современных авторов. Как 
это удалось? Отдаю в пере
плет журнальные публикации, 
регулярно бываю в магазинах, 
особое предпочтение отдаю 
букинистическим отделам...

Отвечая на вопросы книго
любов, директор Свердкниго- 
торга H. Н. Мелешин поста
рался затронуть «болевые точ
ки» букинистической торговли 
в области. Да, действительно,

нередки нарекания покупате
лей, что при обмене отдается 
предпочтение «разменной мо
нете» — книгам Дюма, Дрюо- 
на, детективам. Но такое по
ложение, во-первых, диктует
ся спросом, который устанав
ливают сами покупатели, а во- 
вторых, чтобы подыскать вер
ный вариант обмена, требу
ются специалисты очень вы
сокой квалификации. Их пока 
не так много. И здесь очень 
нужна помощь книголюбов, 
такая, какую предложили, на
пример, сотрудники Уральско
го университета — ввести в 
память ЭВМ условия и крите
рии обмена, перечни требую
щихся и предлагаемых книг 
и доверить беспристрастной 
машине поиски вариантов об
мена...

Поиски новых форм в рабо
те со старой книгой продол
жаются. Они будут тем пло
дотворнее, чем больше лю
бителей и знатоков книги 
примут в них участие.

Подобные праздники буки
нистической книги будут про
водиться и впредь. Может 
быть, они будут белее мас
штабными, болег яркими и 
зрелищными. Но суть их ос
танется прежней: праздник 
книги — это встреча друзей 
и единомышленников, откро
венный деловой разговор и 
новые знакомства.

Е. ОЛЕШКО, 
редактор Свердкниготорга.

Свыше семидесяти «летаю
щих лыжников» из десяти го
родов страны приняли участие 
в традиционных всесоюзных 
соревнованиях «Турне трех 
трамплинов Урала» на призы 
областного совета ДФСО 
профсоюзов и газеты «Ураль
ский рабочий». Это был смотр 
подающих надежды спорт
сменов, проверка их сил, го
товности к сезону.

В итоге трехдневного со
стязания на 70-метровых трам
плинах Свердловска и Ниж
него Тагила все призовые ме
ста заняли свердловчане — 
Ю. Дударев, В. Коряжнин и 
С. Швагирев.

— Соревнования прошли в 
очень интересной борьбе, — 
сказал победитель турне 17- 
летний студент факультета 
физвоспитания педагогическо
го института Юоий Дударев.

— В третий день стартов я 
выступал последним из всех 
участников, и этот заключи
тельный прыжок принес мне 
долгожданную победу.

— А вы участвовали прежде 
в турне!

— Да, это была моя, можно 
сказать, четвертая попытка. 
Однажды был призером этих 
соревнований.

— Расскажите немного о 
себе.

— Прыжками с трамплина 
занимаюсь шесть лет под ру
ководством своего отца — 
Владимира Федоровича Дуда
рева. В 1984 году на чемпио
нате ВЦСПС мне удалось вы
полнить норму мастера спор
та. Через два года на первен
стве мира, которое проходи
ло в США, стал призером 
командных соревнований пры
гунов.

— Чем примечателен для

вас уходящий год!
— Впервые попал в основ

ной состав сборной СССР. Мне 
довелось тренироваться, вы
ступать в соревнованиях бок 
о бок с лучшими спортсмена
ми страны. На состоявшихся 
недавно в Красноярске со
стязаниях розыгрыша Кубка 
СССР был шестым в прыжках 
с 70-метрового трамплина.

— Каковы ваши планы в 
наступившем сезоне!

— Успешно выступить на 
очередном этапе розыгрыша 
Кубка СССР. А затем и попы
тать счастья на юниорском 
первенстве мира в Австрии. 
Хотелось бы выступить и на 
II Всесоюзных юношеских иг
рах, которые пройдут в нашей 
области.

Интервью взяла 
Е. БЕЛОУСОВА, 

студентка факультета 
журналистики УрГУ.

свердловский филиал
ВЫСШИХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ КУРСОВ 

ПОВЫШЕНИЯ квалификации 
руководящих, инженерно-технических и 

научных работников 
по вопросам патентоведения и изобретательства 

НАЧИНАЕТ НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ, 
ранее прошедших обучение по основной программе 
«ИЗОБРЕТАТЕЛЬСТВО И ПАТЕНТОВЕДЕНИЕ», в 
группу 1988 г. для изучения по 160-часовой програм
ме курса «СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ТВОРЧЕСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ПРОЦЕССЕ СОЗДАНИЯ НОВЫХ 
ТЕХНИЧЕСКИХ РЕШЕНИЙ», включающего темы:

логико-методологические основы научно-технического 
творчества;

основы психологии научно-технического творчества; 
обзор и классификация методов создания новых тех

нических решений: мозговой штурм, морфологический 
анализ и синтез, алгоритм решения изобретательских 
задач, функционально-стоимостный анализ;

оценка и выбор новых технических решений;
информационное обеспечение творческой деятельно

сти.
Занятия проводятся 1 раз в неделю в течение 6 ме

сяцев.
Документы принимаются до 10 января по адресу: 

620027, Свердловск, ул. Азина 42-а, филиал ВГКПЙ. 
Телефоны для справок: 53-29-92, 53-87-54.

ГАСТРОЛИ

• МАРАФОН
Новую прописку обрел Ку

бок Госкомспорта Туркмен
ской ССР. За победу в ма
рафонском пробеге в Аш
хабаде им награжден клуб 
любителей бега Синарско
го трубного завода Камен- 
ска-Уральского. За коман
ду трубников выступали ра
бочие — паялыцик Юрий 
Дубровин, термист Алек
сандр Пальцев, кавалер ор
дена Дружбы народов маши
нист крана Ирина Ворончи- 
хина. А возглавлял сборную 
председатель горспорткоми- 
тета Каменска - Уральского

Александр Цуканов.
В марафоне участвовала 

и команда свердловского 
клуба «Урал-100». Его 
председатель В. А. Дутов 
занял первое место среди 
ветеранов.

В. ПЕТУХОВ, 
участник 
пробега.

• ПОДВОДНОЕ 
ПЛАВАНИЕ

В Ярославле прошли тра
диционные соревнования по 
скоростным видам подводно
го плавания. Первенство ос

паривали 18 команд. Второе 
место сумели занять пред
ставители , свердловского 
спортивно-технического клу
ба «Горняк» Член юноше
ской сборной СССР С. Дет
кин был первым и показал 
лучший результат в стране 
среди юношей на дистанции 
400 м с аквалангом. Победи
тельницей и призером в раз
личных видах программы бы
ла Н. Юшкова. Второе место 
в плавании в ластах на 400 м 
заняла И. Зрелова.

М. ВОДЯНАЯ, 
тренер обкома 

ДОСААФ.

Десять дней свердловский Дво
рец молодежи принимал любите
лей Мельпомены. На малые гаст
роли к нам на Урал приехала 
часть труппы Московского ордена 
Трудового Красного Знамени теат
ра имени М. Н. Ермоловой. Послед
ний раз театр был в Свердловске 
почти двадцать лет назад. И вот 
новая встреча.

На этот раз гости привезли все
го два спектакля, но, как говорит
ся, «лучше меньше да лучше». И 
свердловчане, побывавшие на спек
таклях, убедились в справедливо
сти этих слов. И «Женщина вне 
игры» Т. Рэттигана. и «Эксцентрич
ный детектив» П. Шеффера смот
релись с большим интересом.

Заслуженные артисты РСФСР 
Наталья Архангельская, Лев Лю- 
бецкий, Алексей Шейнин и Вале
рий Еремичев, хорошо известные 
зрителям работами на телевидении, 
доставили немало удовольствия 
своей игрой и на сцене свердлов
ского Дворца молодежи.

Если вы еще не успели позна
комиться с работами москвичей, не 
огорчайтесь. Еще есть шанс. Се
годня в 19 часов 30 минут театр 
оканчивает гастроли спектаклем 
«Эксцентричный детектив». Сходи
те. не пожалеете.

НА СНИМКАХ: в сценах из 
спектакля «Женщина вне игры» 
(слева) Фредди Пейдж — Алексей 
Шейнин, Джек Джексон — Вик
тор Саракваша; мистер Миллер — 
Лев Любецкнй, Хестер Коллер — 
Наталья Архангельская.

А. ЛАПТЕВ. 
Фото автора.

политбой
АРГУМЕНТЫ В СПОРЕ

Этот политбой старшеклас
сники Краснополянской сред
ней школы построили в фор
ме интервью. В подготовке им 
помогали учителя. Девяти
классников консультировали 
преподаватель истории и гео
графии Ольга Павловна Стол
бова и классный руководитель 
Вера Ануфриевна Денисова, 
десятиклассников — военрук 
Николай Владимирович Кар
пов.

Как и полагается, вначале 
провели разминку. За основу 
беседы были взяты материа
лы четырех номеров «Комсо
мольской правды». Девяти
классники представляли кор
респондентов этой газеты, а 
их противники играли роль 
представителей западной
прессы. Десятиклассники луч
ше справились со своей зада
чей. Затем ребятам пришлось 
отвечать на самые разные 
вопросы, касающиеся между
народной жизни.

А. ЗАНИН.
Байкалово.

СЫСЕРТСКОЕ
СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 

УЧИЛИЩЕ № 88
ПРИГЛАШАЕТ НА УЧЕБУ

лиц, уволенных в запас из рядов Советской Армии, по 
специальностям младшего технического персонала;

ТОПОГРАФ — срок обучения 6 месяцев,
БУРИЛЬЩИК (машинист буровой установки 4—6-го 

разряда) с правом управления автомобилем (катего
рии «С») — срок обучения 10 месяцев,

БУРИЛЬЩИК (машинист буровой установки 4—6-го 
разряда) — срок обучения 6 месяцев.

ЛЕСОВОД — срок обучения 6 месяцев.
Поступёющим необходимо иметь образование 10 

классов.
УСЛОВИЯ ОБУЧЕНИЯ: учащимся предоставляется 

общежитие, выплачивается стипендия в размере 84 
руб. в месяц.

Поступающие высылают в училище документы: за
явление на имя директора, документ об образовании, 
медицинскую справку по форме № 286 профтехобра
зования, 6 фотокарточек 3x4 см.

Приезжающие на учебу должны иметь при себе 
паспорт с выпиской.

Начало занятий — 1 января и 1 сентября.
Для сведения организаций.

Училище заключает договоры на переподготовку и 
повышение квалификации по специальностям: буриль
щик (машинист буровой установки 3—6-го разряда), 
топограф, лесовод.

Сроки обучения и стоимость — по договору. Начало 
занятий с 1 января, 15 мая, 1 сентября.

Заявки на заключение договоров направляются по 
адресу: 624020, Свердловская область, Сысеоть, 
СЦТУ № 88. Телефон 2-19-95.

Путь следования: от свердловского автовокзала на 
автобусе до Сысерти 50 км.

В клубе 
«Молодой 
патриот»

наши интервью

-Ты за кого?-Я за Высоцкого!

В мемориальном музее леген
дарного разведчика Николая 
Кузнецова уже несколько лет 
проходят занятия клуба «Моло
дой патриот», организованного 
1алицким райкомом комсомо
ла и райвоенкоматом. Клуб 
объединяет учащихся технику
ма, профтехучилища, старше
классников города, то есть 
юношей призывного возраста.

В новом сезоне на восьми 
занятиях (один раз в месяц) 
предстоит побывать членам 
клуба. Вернее, уже семи, пер
вое состоялось. Его провели 
инструктор райкома КПСС 
Н. А. Боровинский, инструк
тор райкома комсомола И. Ко- 
зырчйков, военный комиссар 
района майор Е. Г. Богданов, 
ветеран Великой Отечествен
ной войны Н. А. Горбунов. На
до сказать, что бывшие фрон
товики всегда с удовольствием 
откликаются на просьбы орга
низаторов клуба провести то 
или иное занятие. А ребята, в 
свою очередь, с большой ра
достью идут на такие встречи, 
потому что среди ветеранов 
очень много людей интерес
ной. порой героической судь
бы.

На каждом занятии в клубе 
обязательно показывают ка
кой-нибудь эпизод из докумен
тального четырехчасового
фильма «Николай Кузнецов. 
Страницы подвига», подарен
ного музею Союзом кинемато
графистов СССР.

В конце учебного года здесь, 
в музее, в торжественной об
становке членам клуба «Моло
дой патриот» вручаются при
писные свидетельства.

В. ВЛАДИМОВ.
Талица.

Московский поэт Александр Еременко уже давно изве
стен, несмотря на молодость. В нынешнем году он пред
стал перед читателями на «Испытательном стенде» жур
нала «Юность», всполошила общественность и его статья 
«12 лет в литературе» («Юность», № 3). У Александра 
не вышло еще отдельной книги, но каждая его публика
ция, будь то оригинальные стихи или переводы, вызывает 
у любителей поэзии живой интерес.

Еременко — поэт многогранный. С одной стороны, ои 
обращается к темам гражданского звучания, с другой—это 
поэт лирический. Одни из его стихотворений оснащены 
современной лексикой — «В густых металлургических ле
сах»,-«В глуши коленчатого вала», другие же обнаружи
вают предельную ясность и простоту: «Мы свободны, сво
бодны, сбоводны и свободными будем всегда!».

Муза Еременко оперативна, поэт моментально отклика
ется на события, происходящие в наше бурное время. 
Поэту свойственны ирония, юмор, каламбур, мистифика
ция. розыгрыш, характерное для Еременко прибегание к 
перефразировке цитат даже породило шутливый термин 
«еременисценция». Но основное в поэзии Еременко, на 
мой взгляд, — философичность, напряженная созерца
тельность и потрясающая духовная сила.

Еременко отказывается говорить о тех влияниях, кото
рые испытало его творчество, но очевидно, что это Ман
дельштам и Высоцкий.

В ноябре Александр Еременко побывал в Свердловске 
п выступил на экспериментальной художественной выстав
ке, где у него и было взято это интервью.

новоселье
СО ВСЕМИ УДОБСТВАМИ

Растет новый микрорайон в 
селе Логиново, центральной 
усадьбе совхоза «Логинов- 
смий». Строители возводят 
здесь многоквартирные и мо
нолитные одноквартирные до
ма, коттеджи. За неполных два 
года 41 семья получила благо
устроенное жилье.

В новый дом со всеми удоб
ствами въехала семья Василия 
Поскочинова. Рядом с домом — 
хозяйственные постройки, при
усадебный участок. Монолит
ный дом из трех комнат предо
ставлен семье совхозного ме
ханизатора Виктора Шестако
ва. И вот опять новоселье. 
Еще 17 семей тружеников сов
хоза, сельских строителей по
лучили ордера.

И. БУТАКОВА.
Белоярский район.

— Саша, с тех пор, мак ты 
побывал в нашем городе впер
вые, в литературной жизни во
обще, и в твоей в частности, 
произошло немало событий. Ка
кова, например, судьба твое
го стихотворения «О сухом за
коне», написанного год назад 
здесь, в Свердловске?

— Это стихотворение было 
опубликовано в журнале 
«Культурная жизнь», органе 
Компартии Финляндии. Затем 
финское телевидение, снимая 
информационно . музыкальную 
передачу об СССР, включило 
видеоклип с этим стихотворе
нием в программу вместе с 
рассуждениями Аллы Пугаче
вой о перестройке и выступ
лением ленинградской группы 
«Кино». Программа получила 
приз и поехала на европейский 
фестиваль подобных телепро
грамм. там показывалась с 
синхронным переводом на че

тырех языках. Далее Би-би-сч 
совместно с иностранным отде
лом Госкино записали это 
стихотворение в авторском — 
то есть моем — исполнении. 
Стихотворение, как ты знаешь, 
посвящено свердловской рок- 
группе «Наутилус».

— Твоя статья «12 лет в ли
тературе» стала для молодых 
свердлозских литераторов сво
еобразным взрывом, толчком к 
действию. Какой была реакция 
на эту статью в Москве? Как 
отнеслись к ней читатели 
«Юности»?

— В редакцию пришло не
сколько десятков писем с «ге
ографией» от Сахалина до 
Кавказа. Много экстремист
ских, с подробной программой 
действий. Многие начинаются 
так: «Ты знаешь, Саня, я бы 
всех этих бюрократов-литера
торов собрал бы в один сарай 
и поджег. Тебе это, наверное.

не понравится, но вспомни: 
ведь и Пушкин стрелял -в Дан
теса. а лежал на снегу смер
тельно раненный». Письма раз
ные, но в основном — актив
нейшая поддержка. Профес
сиональные писатели и крити
ки, к сожалению, отмолча
лись.

— Да. но о реакции какой- 
то части профессиональных пи
сателей можно судить по выс
казываниям на недавнем пле
нуме Союза писателей СССР. 
Были, кажется, намеки на 
твою статью?

— Да, намеки были... Во
обще-то был очень, по-моему, 
странный пленум, больше об
суждали рок-музыку, чем лите
ратуру.

— В спорах на нем чувст
вовалась явная поляризация 
мнений: Куняев с Сергеем Ми
халковым — одно, Вознесен
ский с Розовым — другое. Ты 
за кого?

— Я? Я за Высоцкого.
— А твои впечатления от 

Свердловска?
— Все в превосходных сте

пенях. Меня особенно порази
ло отсутствие «периферийно- 
сти», которое ощущается в не
которых крупных областных 
городах. Я побывал на рок- 
кониерте. на эксперименталь
ной выставке, мне было очень 
интересно познакомиться с 
Александром Иванченко, ав
тором романа «Автопортрет с 
догом».

— Каковы твои планы, за
мыслы, перспективы?

— Отменить свое собствен
ное планирование по причине 
мгновенного перемещения в 
будущее.

Интервью вел
А. КОЗЛОВ.

Сергей Кривых вынес на суд 
товарищей по литобъединению 
рассказы, чем вызвал у них, 
надо сказать, удивление. Дело 
в том, что прежде он писал 
стихи. Это уже второй случай 
в нынешнем литературном се
зоне. Недавно, пилипенковцы 
были свидетелями такой же 
метаморфозы, случившейся со 
Светланой Яницкой.

Но если у Светланы, о рас
сказах которой речь шла на 
предыдущем занятии, переход 
от стихов к прозе не вызвал 
больших нареканий, то Сергея 
такой переход к удаче не при
вел.

Лишь юмористические рас
сказы С. Кривых составили 
счастливое исключение: в них 
есть и своя характерность, 
оригинальность замыслов, ес
тественность повествования.

В обсуждении рассказов при
няли участие А. Баулин, Л. Зад- 
ко, В. Казачук, М. Лысакова. 
Б. Капленко. А. Санников.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ЧЕТВЕРГ, 17 ДЕКАБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7 00 — «90 минут».
8.35 — «В. И. Ленин. Страни

цы жизни». Премьера многосе
рийного телефильма «От вой
ны к миру». Фильм 1-й. «Ветер 
победы». Фильм 2-й. «Бремя 
победы».

10.35 — Новости.

15.30 — Новости.
15.45 — «Прожектор пере

стройки».
15.55 — С. Я. Маршак. Стра

ницы жизни и творчества.
16.45 — Премьера докумен

тального фильма «Ускорение. 
Орловский вариант».

17.05 — «Старинные русские 
песни». Поет И. Банковский.

17.25 — Встреча школьников 
с Героем Социалистического 
Труда, председателем колхоза 
«Знамя коммунизма» Ивано- 
Франковской области В. М. 
Т кануном.

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Сказна о чудесном 

докторе». Мультфильм.
18.40 — «За словом — дело».

«Секретарь парткома».
19.10 — «На путях ради

кальной реформы».
19.25 — «В. И. Ленин. Стра

ницы жизни». Премьера мно
госерийного телефильма «От 
войны к миру». Фильм 2-й. 
«Бремя победы».

20.30 — «Время1».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Фигурное катание. 

Всесоюзные соревнования. Пар
ное катание. Произвольная 
программа.

22.15 — «Сегодня в мире».
22.30 — Чемпионат мира по 

шахматам.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Кургальджино». До

кументальный телефильм.
8.35 — «Евгений Шварц и 

его сказки».

9.35, 13.15 — Испанский
язык. 1-й год обучения.

10.05 — «...И вечной памятью 
двенадцатого года». Научно-по
пулярный фильм.

10.35, 11.35 —• Биология. 7-й 
класс. «Ужасная ящерица» и 
ее потомки (рептилии).

11.05 — Искусство Древней 
Руси. Передача 2-я.

12.05 — «Ошибка резиден
та». Художественный фильм 
Часть 1-я. «По старой легенде».

13.45 —- Новости.
17.15 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
17.20 — «Курс — на интен

сификацию». «Фабрика «Спорт- 
об'вь» День сегодняшний».

17.40 — МОСКВА. «Если хо
чешь быть здоров». Физкуль
тура в семье Никитиных.

17.55 — Премьера докумен
тального телефильма «Мы ли

это?».
18.25 — Народный артист 

СССР H. С. Плотников.
19.25 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
19.40 — Свердловск. Новости.
19 50 — Реклама.
20.00 — «Кто хозяин в сов

хозе?». Передача из Артииско- 
го района

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — «Экран приключен

ческого фильма». «Ошибка ре
зидента». Часть 2-я. «Возвраще
ние Бекаса».

22.25 — Хоккей. Междуна
родный турнир на приз газеты 
«Известия». Сборная ЧССР — 
сборная Канады. 2 и 3-й пе
риоды. Сборная СССР — сбор
ная Финляндии. 3-й период. В 
перерыве — Свердловск. «День

за днем». Информационно-пуб
лицистическая программа

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
19.40 — Играет пианист Эн

рико Веласко.
20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Свердловск. Новости.
21.25 — «Горный гусь». Теле

фильм.
21.45 — «Маленькие траге

дии». Телефильм

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ ( стер е ос ко п и ч е - 

ский) — Похищение века. 
Маури (две серии).

САЛЮТ — Семь самураев. 
Признание в любви.

УРАЛ :— Седьмая мишень. 
Детская площадка. Легко ли 
быть молодым? Плотина. Пи
рамида.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать»

62021г СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, В, 

12-й ЭТАЖ. 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61:
* заместитель редактора 

51-38 75:
♦ ответственный секретарь 

51-74-67:
♦ секретариат 58-96-11 

и 58-95-48;
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26, 51-34-22;

* отдел сельской молодежи 
51-41 81:

♦ отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33 58 00-14. 
58-00-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41 51-16-81;

♦ отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 58 00-12;

ПУСТЬ НОВОГОДНИЕ ЕЛКИ ГОРЯТ 
ТОЛЬКО ПРАЗДНИЧНЫМ ОГНЕМ ГИРЛЯНД! 

РУКОВОДИТЕЛИ ДВОРЦОВ КУЛЬТУРЫ, ТЕАТРОВ, 
КЛУБОВ, ШКОЛ, ДЕТСКИХ САДОВ, 

ВСЕХ УЧРЕЖДЕНИИ И ОРГАНИЗАЦИИ, 
УСТРАИВАЮЩИХ ПРАЗДНИК!

ПОМНИТЕ О ПРАВИЛАХ ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАС
НОСТИ. НЕУКОСНИТЕЛЬНО ИХ ВЫПОЛНЯЙТЕ!

* Елку для массового посещения устраивайте не 
выше второго этажа, в помещениях, имеющих не ме
нее двух выходов.

* Для освещения елки берите электрические гирлян
ды только заводского изготовления. В помещениях, 
где установлена елка, нельзя использовать свечи, бен
гальские огни, хлопушки.

* Карнавальные костюмы из марли, ваты и бумаги 
обработайте огнезащитным составом. Заявки на такую 
обработку выполняют городские и районные советы 
ВДПО.

* Во время празднования 'Нового года у выходов из 
зала установите дежурство ответственных лиц. Игры 
детей у елки проводите только под наблюдением взрос
лых.

* В помещении, где установлена елка, должны быть 
первичные средства тушения пожара; огнетушители, 
емкости с водой, ящики с песком.

ПРИ ПОЖАРЕ НЕМЕДЛЕННО ВЫЗЫВАЙТЕ ПО
ЖАРНУЮ ПОМОЩЬ ПО ТЕЛЕФОНУ «01».

Управление пожарной охраны УВД 
Свердловского облисполкома. 

Областной совет ВДПО. 
Рекламное агентство «Малахит».

ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ И ПРЕДПРИЯТИЙ!
Во Дворце спорта со 2 по 10 января

НОВОГОДНИЕ 
СКАЗОЧНО-ЦИРКОВЫЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ 

ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ
«ЗДРАВСТВУЙТЕ!».

Участвуют Дед Мороз, Снегурочка, дрессиро
ванные медведи и собаки. Весь вечер на сцене 
клоуны.

Начало представлений в 11, 14 и 17 часов.
Принимаются заявки на коллективные посеще

ния в филармонии, комната № 33 (тел. 51-73-77) 
и через уполномоченных.

Об индивидуальной продаже билетов будет 
сообщено дополнительно.

ПОГОДА .
17—18 декабря по области ожидается облачная погода 

с прояснениями, небольшой снег, слабая метель. Ветер 
юго-западный, 7—12 метров в секунду. Температура воз 
Духа ночью 17—22, днем 11 —16 градусов мороза.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
53-92 37: 51-39-09:
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
♦ отдел писем

51-56-69. 58-00-23;
♦ фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел оекламы 

и объявлений 
58-00-34. 51-17-62.
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